
Списочные часы
Почему в Москве начали обсуждать признание «Талибана»

Семён Бойков

«Т алибан» (организация находится 
под санкциями ООН за террори-

стическую деятельность) представля-
ет реальную власть в Афганистане — 
по этой причине Россия собирается 
исключить движение из списка тер-
рористов, заявил в разговоре с «Изве-
стиями» глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Он уточнил: в аналогичном перечне 
ООН «Талибана» нет, в него включе-
ны лишь некоторые члены движения. 
К тому же снятие с талибов статуса 
террористов уже не зависит от пози-
ции США и их союзников в Совете Без-
опасности, на их поддержку в каком бы 
то ни было вопросе надеяться не прихо-
дится, отмечают эксперты. По их оцен-
кам, намерение России следует рассма-
тривать как шаг в сторону признания 
«Талибана» в качестве законного пра-
вительства в Афганистане.

Россия движется в направлении 
признания движения «Талибан» в ка-
честве законного правительства Аф-
ганистана. 27 мая директор второго 
департамента Азии МИД РФ Замир 
Кабулов сообщил о позитивной по-
зиции МИДа и Минюста о перспекти-
вах исключения организации из рос-
сийского списка запрещённых.

— Все соображения доложены выс-
шему руководству России. Ждём при-
нятия решения, — добавил он.

Позже министр иностранных дел 
России Сергей Лавров отметил, что 
Москва действительно хочет снять 
с талибов статус террористов. При-
чём РФ будет не первой страной, ко-
торая пошла на этот шаг: в конце 
2023 года МИД Казахстана объявил 
об исключении «Талибана» из спи-
ска запрещённых в стране организа-
ций, в котором он числил-
ся с 2005 года. 
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Короли лир
Турецкие банки  
обещают российскому  
бизнесу расширить  
приём платежей

Слуги связи
Производитель сотового оборудования из КНР 
появится в РФ

Валерий Кодачигов

Н а российский рынок базовых 
станций для сотовой связи, с ко-

торого ушли Nokia и Ericsson, выхо-
дит новый игрок — китайская Beijin 
Tech, рассказали «Известиям» в ком-
пании. Она производит сетевое обо-
рудование для LTE, организация го-
това поставлять его операторам 
и уже ведёт переговоры с одним 
из них. По мнению экспертов, такое 
сотрудничество необходимо, пока 
в РФ не будет налажено производ-
ство собственного инфраструктур-
ного оборудования.

На российский рынок, поставки 
на который прекратили крупней-
шие мировые производители базо-
вых станций сотовой связи Nokia, 
Ericsson и Huawei, выходит новый 
игрок из КНР — компания Beijin Tech, 
узнали «Известия» от представите-
лей вендора на форуме «Цифровая 
индустрия промышленной России» 
(там разработчики демонстрирова-
ли своё оборудование). Она специ-
ализируется в основном на станци-
ях 5G и LTE FDD (технология сотовой 
связи четвёртого поколения, наи-
более распространённая в нашей 
стране).

Представитель организации рас-
сказал «Известиям», что её базовые 
девайсы доступны для отечествен-
ных операторов, он назвал их сво-
ими клиентами. По его словам, об-

суждение поставок сейчас ведётся 
с одним из них. На вопрос, не опаса-
ется ли компания санкций со сто-
роны США за сотрудничество с рос-
сийскими структурами, собеседник 
ответил, что «коммуникации — это 
право человека».

В продуктовой линейке есть ре-
шения, которые могут быть инте-
ресны для нашего рынка, счита-
ет источник «Известий» в отрасли. 
В описании оборудования китай-
ская организация заявляет под-
держку не только 4G, но и 5G, а так-
же достаточно высокие показатели 
по пропускной способности и мощ-
ности радиопередатчиков, отме-
тил он.

Beijin Tech сообщает только о си-
стемах, работающих на частотах 
1800 МГц и 2100 МГц. Вендор в сво-
их материалах в качестве типичных 
локаций для установки называет не-
большие города, деревни, пригоро-
ды, дороги вне густонаселённых пун-
ктов и тому подобное, убедились 
«Известия», ознакомив-
шись с документацией.

Что долгу
Счётная палата раскритиковала Минфин за условия кредитования регионов

Милана Гаджиева

С чётная палата выявила недостатки 
в работе Минфина по выдаче бюд-

жетных кредитов регионам, следует 
из отчёта аудиторов (есть у «Известий»). 
В частности, не установлены единые 
подходы при оформлении казначей-
ских займов. Кроме того, в соглашениях 
о предоставлении ссуд не учитывают-
ся важные детали, которые приводят 
к нецелевому использованию средств. 
Впрочем, несмотря на недочёты, дол-

говая нагрузка субъектов РФ опусти-
лась до рекордного минимума. Чтобы 
ещё больше её снизить, президент уже 
поручил простить регионам две тре-
ти бюджетных кредитов. Но если струк-
турные проблемы сохранятся, объём 
заимствований будет расти, считают 
эксперты.

Счётная палата (СП) выявила не-
достатки в работе Минфина по кре-
дитованию регионов. Это повлекло 
за собой «отвлечение средств феде-
рального бюджета» — то есть их не-

целевое расходование. Такие выво-
ды приводятся в майском отчёте СП 
о долговой нагрузке субъектов РФ 
(есть у «Известий»).

Согласно документу, Минфин выда-
вал бюджетные кредиты регионам для 
расплаты по рыночным займам. Одна-
ко соглашения с властями субъектов 
не содержат ограничений на использо-
вание предоставленных средств до по-
гашения долгов. В результате некото-
рые регионы тратили эти 
деньги на другие цели. 
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Мария Колобова, Милана Гаджиева

В ближайшее время турецкие банки 
могут возобновить расчёты с Росси-

ей по новому списку продукции. В част-
ности, речь идёт о платежах из РФ за това-
ры народного потребления, электронику 
и продукцию машиностроения. С фев-
раля операции шли лишь по «зелёному 
списку» — за продовольствие, медицину, 
текстиль. Для Турции важно партнёрство 
с Россией, в том числе с финансовой точ-
ки зрения, поэтому товарооборот между 
странами будет расширяться по категори-
ям, которые не подпадают напрямую под 
санкции, считают эксперты. Какие ещё 
остаются альтернативы для проведения 
расчётов — в материале «Известий».

Турецкие банки обещают россий-
скому бизнесу расширить приём пла-
тежей в ближайшее время. В список 
разрешённых товаров планируется до-
бавить продукцию народного потребле-
ния и электронику, рассказал «Извести-
ям» коммерческий директор компании 
«Импая Рус» Алексей Разумовский. 
Он добавил: на словах договорённости 
с местными кредитными организаци-
ями получилось достичь в мае, однако 
трансакции по новому переч-
ню ещё не принимаются. d
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«Главное не техника, а те, кто её применяет»
Как разминируют территорию Донбасса

Дмитрий Астрахань

После многих лет позиционных боёв 
огромные площади освобождён-

ных территорий остаются заминиро-
ванными или засоренными неразорвав-
шимися боеприпасами. Это не только 
представляет повседневную опасность 
для мирного населения, но и угрожа-
ет строителям при работе над новыми 
объектами инфраструктуры, которые 
необходимы для налаживания мирной 
жизни. Корреспондент «Известий» по-
бывал на одном из участков размини-
рования на юге Донецкой народной ре-
спублики, увидел, как использование 
беспилотной техники помогает в опас-
ной работе сапёров, и пообщался с мир-
ным населением.

За небольшим тыловым посёлком 
в полях, которые уже 10 лет перестали 
быть сельскохозяйственными, виден 
вдалеке силуэт крупной серой маши-
ны. Это робот производства челябин-
ской компании «ИМСН», который за-
действован в разминировании. Эта 
новая машина проходит испытания, 
поэтому на месте работают и предста-
вители производителя, и сапёры МЧС.

— Мы уже два года в работах по раз-
минированию в ДНР. Это третья тяжё-
лая машина в нашей линейке. Участки 
для нас выбраны социально значимые, 
опасные и напряжённые — там, где уже 
подрывались люди и техника. Поэто-
му мы проходим испытания и размини-
руем, спасаем человеческие жизни, — 
рассказывает Антон, представитель 
завода.

Сапёры запускают квадрокоп-
тер, чтобы контролировать движение 
не только по камерам самой машины, 
но и с воздуха. Так намного лучше вид-
ны «полосы» разминирования. По го-
товности оператор машины запуска-
ет бойковый трал и начинает движение 
по выделенной полосе. Работа с пуль-
том очень простая: два джойстика и не-
сколько кнопок, почти как в компью-
терных играх. А экран беспилотника 

позволяет также сверяться с видом 
сверху.

Удары цепей с грузами на быстро 
вращающейся оси по твёрдому гли-
нистому грунту поднимают столб 
пыли перед машиной. И когда она 
заходит на полосу плотного мини-
рования и начинаются подрывы, они 
почти незаметны глазом, но хорошо 
слышны.

— Как обычно, самое главное не тех-
ника, а её применение и те, кто её при-
меняет. Уже по опыту выяснили, что 
хорошо использовать машину в связке 
с квадрокоптером, расчёт может нахо-
диться на безопасном расстоянии, от-
лично видно рельеф, а иногда видно 
и мины. Два человека — оператор ма-
шины и оператор коптера — совмест-
но ведут работу, и получается изуми-
тельно, — объясняет Антон.

При этом обслуживание и эксплуа-
тация техники довольно простые: она 
сделана на базе серийного бульдозера 
с установкой более мощного двигателя. 
Крепления и выводы под бульдозерное 
оборудование в варианте сапёрного 
робота также сохранили, и за два часа 
можно установить необходимое и по-

лучить мощный и защищённый беспи-
лотный бульдозер.

— Восемь лет происходило мини-
рование территории. У обеих сторон 
советская школа, поэтому оно очень 
плотное. Много иностранных боепри-
пасов, много дистанционного мини-
рования, отсутствуют карты минных 
полей, поэтому всё происходит непро-
сто, — объясняет Антон.

Пройдя очередную полосу, опера-
тор возвращает робота назад, и мож-
но рассмотреть его вблизи. Эта ма-
шина уже принимала на себя подрыв 
противотанковой мины и очень боль-
шое количество противопехотных 
мин и самоделок различных видов. 
На металлических конструкциях тра-
ла и бойках видны следы подрывов. 
А на защитном козырьке большое ко-
личество осколков, которые он удер-
жал.

— Машина предназначена для 
сплошного разминирования местно-
сти, выдерживает все виды противопе-
хотных мин и противотанковые ТМ-62. 
Вы это видели в прошлом репортаже, 
это та же машина и рабочий орган тот 
же. Пострадал только защитный ко-

зырёк, и сейчас конструкторы играют 
с его формой, — рассказывает Антон 
о случае, свидетелями которого стали 
корреспонденты «Известий» во время 
работы данного робота у сапёров ВС 
РФ на авдеевском направлении. По его 
словам, конструкторы уже работают 
над улучшениями по результатам ис-
пытаний машины в инженерных под-
разделениях российской армии.

Но главное, что беспилотные систе-
мы не просто ускоряют работу групп 
разминирования, а снижают опасность, 
которой подвергаются люди. Мы хоро-
шо видим количество подрывов под ра-
бочим органом машины, и если бы раз-
минирование шло вручную, то каждую 
из этих мин пришлось бы обнаружи-
вать и уничтожать сапёрам, подвер-
гаясь риску. Конечно, после роботи-
зированной техники местность всегда 
перепроверяют люди, но подавляющее 
большинство опасностей к этому мо-
менту уже устранено.

Мимо робота, которого прове-
ряют после работы, аккуратно идёт 
по грунтовой дороге местная житель-
ница с ведром молока. За годы жизни 
в прифронтовых районах гражданские 
привыкают к правилам безопасности, 
знают, где и как передвигаться. Хоро-
шо заметно, что женщина не отходит 
от дороги, где нет травы и хорошо вид-
но отсутствие мин. За годы такие вещи 
превращаются в привычку.

— Мы с 2014 года туда боялись даже 
ходить. Тут коров держим, и боялись 
даже, что если корова оторвётся и по-
бежит, то всё, хозяйства нет. А сейчас 
разминируют, можно за свой скот и со-
бак не беспокоиться, а то они всё вре-
мя бегают и подрываются, — расска-
зывает Татьяна.

Активные бои в этом районе за-
кончились в 2022 году, в первые ме-
сяцы специальной военной операции. 
И окончательное сплошное размини-
рование позволит жителям полностью 
распрощаться с многолетним кошма-
ром бывшего прифронтового посёлка.

Новости  

Списочные часы
A Глава российского МИДа 

объяснил, что талибы пред-
ставляют реальную власть в Афгани-
стане и этот процесс «отражает осоз-
нание реальности».

При этом Лавров подчеркнул: дви-
жение «Талибан» не считается терро-
ристической организацией на уровне 
Совбеза ООН.

— Совет Безопасности ООН талибов 
как организацию террористической 
не объявлял. Там в списке террори-
стов есть, по-моему, 12 или 15 конкрет-
ных персонажей, — сказал он в разгово-
ре с корреспондентом «Известий».

Совет Безопасности ООН впер-
вые ввёл санкции против «Талибана» 
в 1999 году — за отказ выдать США ли-
дера «Аль-Каиды» (запрещена в РФ) 
Усаму бен Ладена. Движение находи-
лось у власти в Афганистане с 1996 года 
и было свергнуто в 2001-м после втор-
жения западной коалиции во главе 
с американцами. Толчком к этому стал 
теракт 11 сентября 2001 года, совершён-
ный в Нью-Йорке «Аль-Каидой». В от-
ношении «Талибана», его лидеров и от-
дельных филиалов действуют режимы 
ограничительных мер США, Евросоюза 
и ряда других юрисдикций.

При этом в ряде стран, в том числе 
в России, «Талибан» был признан тер-
рористической организацией на уров-
не государства. Постановление об этом 
Верховный суд РФ принял в феврале 
2003 года. Кроме того, террористами 
талибов официально считают, в част-
ности, в Таджикистане и Киргизии. 
Научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Омар Нессар также 
отмечает, что СБ ООН не принимал ре-
золюций, признающих талибов терро-
ристами на уровне организации.

— Существуют санкции в отношении 
отдельных лидеров этой организации, — 
сказал эксперт «Известиям». — Там очень 
сложно, много документов. Ещё два-
три года назад я искал подобные доку-
менты и не смог их найти.

Почти 20 лет «Талибан» находился 
на нелегальном положении, однако си-
туация резко изменилась после того, как 
в 2021 году его членам удалось занять 
Кабул и установить свою власть в боль-
шей части Афганистана. Представители 
талибов очень быстро начали налажи-
вать контакты с Китаем, Казахстаном, 
Турцией, Россией и другими странами 
региона. Талибы рассматривают Москву 
и Пекин в качестве ключевых партнё-

ров. РФ, в свою очередь, не раз заявляла, 
что готова признать «Талибан» при со-
блюдении ряда условий: во-первых, ува-
жение прав человека, прежде всего де-
вочек и женщин, а во-вторых, создание 
политически инклюзивного правитель-
ства, в которое входили бы представи-
тели не только пуштунов, но и узбеков, 
таджиков и других национальностей.

Однако пока данные условия 
не были выполнены. Хотя среди вер-
хушки талибов действительно встре-
чаются представители других народов 
(например, начальник генштаба армии 
«Талибана» Кари Фасихуддин — таджик, 
и.о. второго заместителя премьер-ми-
нистра Абдул Салам Ханафи — узбек), 
они не играют серьёзной роли в поли-
тике страны и фактически не защища-
ют интересы своих этносов.

Кроме того, «Талибан» по-прежнему 
обвиняют в нарушении прав человека. 
В начале марта спецпредставитель ген-
сека в Афганистане и глава миссии ООН 
Роза Отунбаева заявила: женщины, ко-
торые, как считается, не в полной мере 
соблюдают указ о ношении хиджаба, 
подвергаются арестам и задержаниям, 
и некоторые жительницы Афганистана 
даже боятся выходить на улицу.

Но учитывая, что «Талибан» пред-
ставляет власть в Афганистане — при-
знаёт это международное сообщество 
или нет, Россия ведёт с ним регулярный 
диалог, хотя и не на официальном уров-
не. С 2021 года представители талибов 
не раз посещали РФ в рамках москов-
ского формата консультаций по Афга-
нистану (последнее заседание состоя-
лось осенью 2023-го). Кроме того, они 
часто ездят в нашу страну для участия 
в международных форумах, таких как 
«Россия — исламский мир: KazanForum», 
который прошёл в Татарстане в середи-
не мая. Также стало известно, что чле-
ны «Талибана» примут участие в июне 
в Петербургском международном эко-
номическом форуме.

Однако признание талибов де-юре 
невозможно без исключения движения 
из российского списка террористов. Ещё 
три года назад Москва заявляла, что эта 
процедура на национальном уровне воз-
можна лишь после того, как в аналогич-
ном направлении пойдёт Совбез ООН. 
При этом с началом СВО и резким ухуд-
шением отношений со странами Запада 
стало ясно, что Россия и Китай не смо-
гут найти в Совбезе поддержки — лю-
бые резолюции будут заблокированы 
США и их союзниками. В ситуации сни-
жения уровня доверия между участни-
ками международного процесса вряд ли 
этот вопрос будет поднят на уровне ООН.
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Дмитрий Лару

Россия и Узбекистан планируют до-
вести совместный товарооборот 

до $30 млрд. Это решение стало од-
ним из главных итогов визита Влади-
мира Путина в Ташкент, который за-
вершился 27 мая. Кроме того, стороны 
договорились сотрудничать в строи-
тельстве АЭС не только большой мощ-
ности, но и малой. Москва планирует 
нарастить поставки газа в Узбекистан 
через территорию Казахстана. Также 
в среднеазиатской республике появят-
ся дополнительные филиалы россий-
ских вузов. Как Запад осложняет дву-
стороннее сотрудничество Москвы 
и Ташкента и за счёт чего республике 
удаётся сохранять рабочие отношения 
с РФ — в материале «Известий».

Владимир Путин после инаугура-
ции отправился в третью зарубежную 
поездку. И если посещение Китая и Бе-
лоруссии у международных наблюда-
телей не вызывало вопросов, то визит 
в Ташкент стал для многих неожидан-
ностью. Эту республику, несмотря 
на прочные связи с Москвой, не всег-
да относят к основным партнёрам в ре-
гионе, учитывая тот факт, что страна 
не входит в ЕАЭС, а ранее она даже вы-
шла из ОДКБ.

Хотя стоит отметить: между Рос-
сией и Узбекистаном действуют два 
важных документа, которые создают 
прочную базу для диалога. Это договор 
о стратегическом партнёрстве и согла-
шение о союзничестве. Кроме того, по-
тенциал Узбекистана несопоставим, 
например, с возможностями Кирги-
зии. После Казахстана экономика Уз-
бекистана считается наиболее круп-
ной среди пятёрки стран Центральной 
Азии. При этом она растёт очень бы-
стрыми темпами.

Тот факт, что Узбекистан стал пер-
вой страной в регионе, куда прибыл 
глава РФ, возлагал на принимающую 
сторону дополнительную ответствен-
ность. Но Ташкент с этим вызовом 
справился. Путин прибыл в столич-
ный аэропорт 26 мая, где его встре-
тил президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев. Дружеские объятия лиде-
ров у трапа, а затем совместная поезд-
ка на одной машине в парк «Новый Уз-
бекистан», где расположен монумент 
Независимости, сразу дали понять, 
в какой атмосфере будет проходить 
госвизит. И примечательно, что завер-
шили его лидеры на следующий день 
тоже культурной программой — они 
посетили мемориальный комплекс 
«Парк Победы».

Основная часть госвизита россий-
ского лидера проходила 27 мая в рези-
денции «Куксарой» («Зелёный дворец»). 
Оба лидера во время переговоров, ко-
торые прошли как в узком, так и в рас-
ширенном составе, подчёркивали, что 
отношения двух стран развиваются хо-
рошими темпами.

По итогам президенты выпустили 
совместное заявление, в котором обо-
значили основные направления даль-
нейшего сотрудничества. Кроме того, 
в Ташкенте был подписан целый ряд 
межправительственных, межрегио-
нальных и коммерческих соглашений. 
В частности, согласован план по уве-
личению взаимной торговли, стороны 
договорились развивать кооперацию 
в сфере машиностроения и авиастро-
ения.

Россия традиционно занимает ли-
дирующие позиции среди экономиче-
ских партнёров Узбекистана, её доля 
в общем объёме внешней торговли ре-
спублики составляет 15,5%. По этому 
показателю РФ уступает лишь КНР.

В последние годы Россия и Узбеки-
стан фиксируют рост товарооборо-
та. Сейчас он достиг почти $10 млрд. 
В первом квартале 2024-го торговля 
дошла до отметки $2,4 млрд — это уве-
личение примерно на 20% по сравне-

нию с аналогичным периодом про-
шлого года.

Сейчас страны работают над 
тем, чтобы довести товарооборот 
до $30 млрд, подчеркнул Шавкат Мир-
зиёев. Для этого приняты конкретные 
дорожные карты, включающие меры 
поддержки взаимных поставок.

Кроме того, реализуется комплекс-
ная межправительственная програм-
ма экономического сотрудничества 
на 2022–2026 годы, говорит «Извести-
ям» научный сотрудник Института 
стран Азии и Африки МГУ Дарья Са-
прынская. По её словам, дальнейше-
му развитию отношений могло бы 
способствовать присоединение Уз-
бекистана к ЕАЭС, однако пока стра-
на по-прежнему сохраняет статус на-
блюдателя.

Активно развивается и межреги-
ональное сотрудничество. Влади-
мир Путин и Шавкат Мирзиёев 27 мая 
приняли участие в первом Совете ре-
гионов двух стран. С российской сто-
роны прибыли свыше 100 представи-
телей более чем из 20 субъектов РФ. 
Таким образом, в состав нашей деле-
гации помимо представителей кабми-
на (Денис Мантуров, Антон Силуанов, 
Максим Решетников, Ольга Любимо-
ва и другие) вошли главы нескольких 
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Екатерина Хамова

Н икол Пашинян сталкивается с самой 
серьёзной за последние три года 

угрозой смещения с должности премье-
ра Армении, однако манёвру оппозици-
онного архиепископа Баграта Галстаня-
на мешает слабая оппозиция, считают 
эксперты. 27 мая в Ереване возобнови-
лись акции гражданского неповино-
вения, и градус напряжённости растёт: 
полиция довольно жёстко задержива-
ла наиболее активных протестующих. 
При этом Баграт Галстанян, которого 
участники акций назначили кандидатом 
в премьеры, снова повторил призывы 
к Пашиняну уйти в отставку. Насколько 
устойчива власть в Армении и может ли 
республике грозить дестабилизация — 
в материале «Известий».

Более 280 активистов были задер-
жаны в Ереване во время массовых ак-
ций протеста с требованием отставки 
премьер-министра Армении Никола 
Пашиняна. Среди тех, кого забрала по-
лиция, в том числе члены оппозицион-
ной фракции «Армения» Ашот Симонян 
и Артур Саркисян. В Сети при этом рас-
пространилось видео с жёстким задер-
жанием Симоняна. Как стало известно 

позже, полицейского, ударившего де-
путата по лицу, отстранили от работы, 
в отношении него было начато служеб-
ное расследование.

Все задержанные во время акций 
были отпущены на свободу через не-
сколько часов после окончания утрен-
них митингов.

Акции гражданского неповиновения 
начались ранним утром 27 мая в разных 
частях Армении. Митингующие под 
предводительством лидера оппозици-
онного движения «Тавуш во имя роди-
ны» архиепископа Баграта Галстаняна 
заблокировали трассы Ереван — Аш-
тарак и Ереван — Армавир, а также не-
сколько улиц в столице. В частности, 
сам лидер протестного движения пе-
рекрыл дорогу транспорту на пересе-
чении улиц Абовяна и Саят-Новы, раз-
местив там свой чёрный внедорожник.

Ночь на 28 мая участники проте-
стов планируют провести на террито-
рии мемориального комплекса «Сарда-
рапат». Приглашение присоединиться 
к автопробегу от площади Шаумяна 
до «Сардарапата» вместе с архиеписко-
пом Багратом Галстаняном появилось 
в Telegram-канале армянского «Нацио-
нального фронта».

Почти 20 лет «Талибан»* 
находился на нелегаль-
ном положении, однако 
ситуация резко изме-
нилась после того, как 
в 2021 году его членам 
удалось занять Кабул
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На безфлотье
Украина сделала ставку на безэкипажные катера

Дмитрий Болтенков

А таки украинских безэкипажных ка-
теров на российские корабли и объ-

екты в Крыму стали уже регулярными. 
В условиях отсутствия собственного 
флота Киев делает ставку на этот новый 
вид вооружений. Как ВСУ при помощи 
Запада модернизируют и усовершен-
ствуют безэкипажные катера и какие 
у России есть силы и средства для борь-
бы с ними, разбирались «Известия».

Сама технология судов-камикадзе 
пришла из глубины веков. Тогда, правда, 
они назывались брандеры. Их широко 
использовали в эпоху паруса. Пожалуй, 
одним из самых известных случаев при-
менения брандеров стало Чесменское 
сражение, когда русские моряки сожг-
ли турецкий флот в одноимённой бухте 
в 1770 году. В дальнейшем в эпоху пара 
брандеры ушли как таковые. Но боль-
шие мастера всяких специальных опе-
раций на море — итальянцы возродили 
их перед Второй мировой войной. Были 
сделаны скоростные катера типа MTM 
с грузом взрывчатки в носу. Водитель 
катера разгонял его, нацеливал на вра-
га и прыгал за борт. Один раз такая ата-
ка в бухте Суда на острове Крит удалась 
с потерями для англичан в годы ВМВ. 
Больше удач не было, грамотная обо-
рона острова Мальта пресекла попытки 
итальянских атак. Японцы пошли даль-
ше — водитель должен был управлять 
катером до конца своей жизни. Впрочем, 
все их усилия были бесполезны.

У Украины своих внятных собствен-
ных ВМС не было со времён её незави-
симости. А после 24 февраля 2024 года 
то, что оставалось, было быстро перето-
плено. Поэтому Украина в войне на море 
сделала ставку на безэкипажные кате-
ра (БЭК), их сегодня использует уже но-
вое поколение морских беспилотников.

Вообще, сам БЭК ничего сложного 
в техническом плане собой не представ-
ляет — по сути, это обычная моторная 

лодка. В оружие его превращают си-
стема управления и полезная нагрузка. 
В качестве системы управления высту-
пает оптико-электронное оборудова-
ние, совмещённое с терминалом связи 
Starlink и навигационными системами. 
Сами операторы дронов интегрирова-
ны в общее разведывательно-инфор-
мационное поле, создаваемое натов-
скими спутниками, всеми средствами 
разведки и навигационного обеспече-
ния. Дрон использует инерциальную 
систему наведения и спутниковую на-
вигацию GPS для выхода в заданный 
район, после чего начинает свою ра-
боту оператор посредством визуаль-
ного наведения через Starlink. На днях 
компания SpaceX сообщила, что ей уда-
лось сделать видеозвонок с мобильно-
го телефона через спутник Starlink бла-
годаря новой технологии DTC. Следует 
ожидать, что в ближайшем будущем ан-
тенны Starlink на катерах будут замене-
ны обычными смартфонами.

В настоящее время Украина исполь-
зует дроны второго поколения Magura, 
SeaBaby и «Мамай». По большому счё-
ту эти катера скорее иностранные 
разработки, в медийных целях выда-
ваемые за украинские детища. При 
разработке этих катеров сохранилась 
их коммерческая начинка, то есть дви-
гатели и электронику можно спокой-
но купить на любом гражданском рын-
ке. Характеристики катеров раскрыты 
лишь частично. Они имеют длину 5–7 м. 
У «Мамая» длина корпуса достигает 7 м, 
скорость достигает 110 км/ч, полезная 
нагрузка — 1 т. 
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Грузинский слом

Фархад Ибрагимов

Политолог

В Тбилиси уже несколько недель 
не утихают акции протеста, орга-

низованные оппозицией. Как известно, 
поводом для них стало принятие в пар-
ламенте нашумевшего закона «О про-
зрачности иностранного влияния», ко-
торый оппозиция называет аналогом 
российского закона об иностранных 
агентах, хотя никакого отношения к РФ 
он и близко не имеет. 27 мая грузинский 
парламент запустил процедуру преодо-
ления вето, наложенного на закон пре-
зидентом республики Саломе Зурабиш-
вили, что по ожиданиям спровоцирует 
новую волну протестов в стране.

В соответствии с новым законом 
все некоммерческие организации 
и средства массовой информации, 
находящиеся в Грузии и соответ-
ствующие определению «органи-
зации, работающей в интересах 
иностранной силы», должны быть за-
фиксированы в государственном ре-
естре. Регистрация подразумевает 
заполнение декларации и отражение 
всех доходов компании. За образец 
грузинские законодатели взяли аме-
риканский закон о регистрации ино-
странных агентов, который в США 
сокращённо называется FARA.

При этом грузинский вариант за-
кона гораздо либеральнее. Он тре-
бует лишь декларирования доходов 
неправительственных организа-

ций и СМИ, более 20% финансирова-
ния которых поступает из-за рубежа, 
и предусматривает штраф, а не тю-
ремное заключение для его нару-
шителей сроком до пяти лет. Однако 
оппозицию все эти доводы не оста-
навливают, протестующие требуют 
немедленно отменить закон. Демон-
странты начали провоцировать пра-
воохранительные органы, возникли 
столкновения полиции с митингу-
ющими. При этом стражи порядка 
стараются вести себя максимально 
деликатно и не поддаваться на про-
вокации.

Лидер самой крупной в Грузии оп-
позиционной партии «Единое на-
циональное движение» депутат Ле-
ван Хабеишвили, встав с больничной 
койки, прибыл в парламент на инва-
лидной коляске и тем самым рассчи-
тывал, что сможет как-то убедить 
парламентариев не принимать закон, 
однако ему ничего не удалось сде-
лать. Масла в огонь подливает и пре-
зидент Грузии Саломе Зурабишви-
ли, которая «царствует, но не правит». 
18 мая она наложила вето на при-
нятый закон, объяснив это тем, что 
инициатива противоречит консти-
туции страны и всем европейским 
стандартам. Спустя пару дней пред-
седатель грузинского парламен-
та Шалва Папуашвили подчеркнул: 
правительство сможет преодолеть 
вето Зурабишвили. Своим поведени-
ем грузинский президент вносит ещё 
больший раздор в обществе.

Все эксперты — как в самой Грузии, 
так и за её пределами — характери-
зуют произошедшее как повторение 
практически «один в один» событий 
на майдане в Киеве в 2013–2014 годах. 
Именно тогда на Украине абсолютное 
меньшинство, собравшееся на главной 
площади страны, решило предопреде-
лить судьбу всего государства и поста-
вить крест на его существовании.

Примечательно, но большая часть 
грузинского населения довольно 
спокойно воспринимает новый за-
кон, наиболее истерично ведёт себя 

как раз та часть, которая так или 
иначе аффилирована с различными 
НКО и НПО, которые, в свою очередь, 
не декларируют свои доходы, источ-
ники получения грантов и финанси-
рование извне.

Закон хотели принять ещё в нача-
ле 2023 года. Однако, после того как 
на улицы Тбилиси вышли несколь-
ко тысяч человек, тогдашний премьер 
Ираклий Гарибашвили отказался 
от идеи его внедрения. Впоследствии 
в том же 2023-м Гарибашвили вновь 
предпринял попытку продвинуть за-
кон, но опять демонстранты этому 
воспрепятствовали. В итоге, когда 

произошла ротация между премье-
ром и руководителем партии «Гру-
зинская мечта», новый глава прави-
тельства Ираклий Кобахидзе заявил, 
что сделает всё, чтобы закон об ино-
агентах был принят. Примечательно, 
что даже после скандалов, связанных 
с попыткой утверждения закона, пра-
вящая партия, согласно большинству 
опросов, всё равно остаётся в фавори-
тах, что уже показательно. Однако ев-
ропейских чиновников это не волнует.

В Брюсселе и на Западе в целом дав-
но точат зуб на нынешнее грузинское 
руководство за его решение выбрать 
прагматичный курс в отношении Рос-

сии. К тому же Тбилиси не вводит 
санкций против Москвы, выступает 
за расширение торгово-экономиче-
ских связей с РФ. Отмена виз, откры-
тие авиарейсов между двумя страна-
ми, безбарьерные поездки россиян 
в Грузию и грузинских граждан в Рос-
сию также могут внести свой вклад 
в потепление взаимоотношений меж-
ду некогда союзными странами.

Такая явная демонстрация своего 
суверенитета нарушает правила игры 
Запада и разрушает выстроенную 
им на протяжении многих лет комби-
нацию, подразумевающую поэтапный 
отрыв Закавказья от России. Неспро-
ста в Тбилиси прибыл и «десант», со-
стоящий из глав МИДов стран Прибал-
тики, а также Исландии. Эстонский 
министр иностранных дел открыто на-
чал угрожать, заявляя, что Грузию бу-
дут ждать серьёзные последствия, 
а в ЕС и вовсе объявили о намерении 
ввести санкции против Тбилиси.

Вся эта риторика была вполне 
ожидаемой. Главы внешнеполити-
ческих ведомств этих стран также 
прошлись вместе с демонстрантами 
по главной улице Тбилиси, открыто 
требуя отменить закон об иноаген-
тах. Проще говоря: налицо откровен-
ное вмешательство во внутренние 
дела страны, что явно нарушает все 
мыслимые и немыслимые законы. За-
пад, который истерично и система-
тично без предъявления каких-ли-
бо доказательств обвиняет Россию, 
Китай и уже Иран во вмешательстве 
в свои дела, сам без стеснения от-
правляет своих посыльных, чтобы 
довести ситуацию в Грузии до граж-
данского противостояния, которое 
может перерасти в нечто худшее.

МНЕНИЕ 

регионов. Традиционные партнёры 
Узбекистана — Татарстан, Башкирия, 
Челябинская и Свердловская области. 
Одним из удачных проектов можно 
назвать российско-узбекское пред-
приятие BMB-NRC Agrologistics, кото-
рое действует в Джизакской области 
с 2023 года, напомнила Дарья Сапрын-
ская.

Россия и Узбекистан во взаимной 
торговле активно переходят на рас-
чёты в рублях. С 2022-го доля доллара 
и евро снизилась как в экспорте, так 
и в импорте Узбекистана. Сокраще-
ние произошло за счёт российского 
рубля, доля которого выросла более 
чем в шесть раз, а в импорте — в 1,8 раза, 
заметил в беседе с «Известиями» ис-
следователь ЦКЕМИ НИУ ВШЭ Камо-
лиддин Хасанов. По словам Владими-
ра Путина, доля рубля в коммерческих 
сделках достигла 58%. Тем не менее 
не всё идёт гладко.

— Нестабильность курса рубля соз-
даёт порой проблемы в моменте кон-
вертации. На сегодня в узбекских 
банках покупка 1 рубля составляет 
приблизительно 109 сум, а продажа — 
146 сум. Это очень большая разница, — 
сказал «Известиям» представитель 
Национального координационного 
центра международного делового со-

трудничества в Узбекистане Улугбек 
Эшонкулов.

Особенной зоной для «оговорок» 
в отношениях двух стран стала имен-
но банковская сфера, говорит Дарья 
Сапрынская. Ещё в сентябре 2022 года 
финансовые организации Узбекистана 
перестали обслуживать карты «Мир», 
а в 2023-м они, например, останови-
ли сотрудничество с российской си-
стемой денежных переводов «Юни-

стрим». Впрочем, перевести деньги, 
например, со Сбера (к слову, его гла-
ва Герман Греф был в составе россий-
ской делегации) на узбекскую карту 
ещё можно, отмечает собеседник. Как 
заявил «Известиям» министр финан-
сов Антон Силуанов, сейчас необхо-
димо искать альтернативные системы 
расчётов с использованием QR-кодов.

Эффект вторичных санкций в це-
лом мешает развитию торговых от-

ношений. За последнее время было 
несколько случаев, когда Запад вво-
дил ограничения против юридиче-
ских лиц из Узбекистана. В качестве 
примера можно привести MVIZION, 
которая попала под рестрикции 
США. Американцы утверждают, что 
она якобы была связана с производ-
ством беспилотников для россий-
ской армии. Штаты ввели санкции 
и против «Ахангаранцемента», кото-
рый подконтролен холдингу Алише-
ра Усманова.

Россия играет важную роль для 
обеспечения энергетической безо-
пасности страны. Повсеместный кри-
зис в Центральной Азии стал объ-
ективным вызовом. Для узбекской 
стороны традиционный российский 
партнёр — «Лукойл», который уже ин-
вестировал более $8 млрд в развитие 
нефтегазовой отрасли в Узбекиста-
не. В гидроэнергетике госкорпорация 
«ВЭБ.РФ» предоставила $75 млн в ка-
честве кредита на строительство ГЭС 
на реке Пскем в Бостанлыкском рай-
оне Ташкентской области, рассказа-
ла Дарья Сапрынская.

— Энергетический кризис — это по-
стоянная ситуация в ЦА. Причина: 
запущенность старой инфраструк-
туры, разрушение старого энерге-

тического кольца, действующего 
со времён СССР. Для экономики это 
выражается в том, что энергии в стра-
не потребляется в разы больше, чем 
её вырабатывается. На это же влия-
ет проблема с обновлением инфра-
структуры — частично этот вопрос 
решил «Газпром» в Республике Кыр-
гызстан, но не в других странах. Для 
людей это выглядит так, что в стране 
в отопительный сезон инфраструкту-
ра даёт сбой и они банально замерза-
ют. По этой причине в прошлом году 
уволили главу Ташкента, — поясни-
ла она.

В 2023 году Владимир Путин, Шав-
кат Мирзиёев и Касым-Жомарт Тока-
ев дали старт началу поставок рос-
сийского газа в Узбекистан через 
казахстанскую территорию в объёме 
2,8 млрд куб. м в год. По словам пре-
зидента РФ, способность трубопро-
вода будет расширена, что позволит 
нарастить поставки до 11 млрд куб. м.

С 2018 года стороны работают над 
сооружением в среднеазиатской ре-
спублике атомной электростанции. 
Кроме того, достигнутые 27 мая дого-
ворённости открывают возможность 
для сооружения АЭС малой мощно-
сти по современным российским тех-
нологиям, уточнил Путин.

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

« ВСЕ ЭКСПЕР-
ТЫ ХАРАКТЕРИ-
ЗУЮТ ПРОИЗО-

ШЕДШЕЕ КАК ПОВТОРЕНИЕ 
СОБЫТИЙ НА МАЙДАНЕ В 
КИЕВЕ В 2013–2014 ГОДАХ. 
ИМЕННО ТОГДА НА УКРА-
ИНЕ АБСОЛЮТНОЕ МЕНЬ-
ШИНСТВО РЕШИЛО ПРЕ-
ДОПРЕДЕЛИТЬ СУДЬБУ 
ВСЕГО ГОСУДАРСТВА

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

$10
России и Узбекистана

достиг товарооборот

млрд 
в год

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Недовольство участников акций 
спровоцировано решением о делимита-
ции границ с Азербайджаном. Пашиня-
на оппозиция обвиняет в односторон-
ней сдаче земель. При этом сам премьер 
считает решение необходимым, чтобы 
избежать нового конфликта.

Днём ранее, 26 мая, армянская оппо-
зиция предложила Баграта Галстаня-
на на пост премьера вместо Пашиняна.

— Мы на протяжении месяца про-
водили встречи и совещались. Встре-
чались с представителями различных 
сфер, политических партий и обще-
ственных движений. Абсолютное боль-
шинство людей, с которыми мы об-
щались, были единодушны в том, что 
кандидатом в премьеры должен стать 
Баграт Галстанян, — заявил на митинге 
в Ереване один из лидеров организации 
«Тавуш во имя родины» Гурген Меликян.

Фигура Галстаняна появилась в ин-
формационном пространстве в нача-
ле мая. Недовольные решением о дели-
митации и демаркации части границы 
между Арменией и Азербайджаном жи-
тели Тавушской области объединились 
вокруг архиепископа Баграта. После не-
скольких недель локальных акций про-
тестное шествие направилось в столи-
цу пешком.

Участники «Тавуш во имя роди-
ны» достигли Еревана 9 мая. В тот день 
со сцены на площади Республики Гал-
станян впервые потребовал отставки 
Пашиняна: «Я готов встретиться и об-
судить все условия отъезда в течение 
одного часа. У вас больше нет власти 
в какой-либо форме в Республике Ар-

мения». Галстанян призвал к массовым 
протестам в стране для достижения це-
лей движения.

Движение Галстаняна — первый пре-
цедент в постсоветской истории Арме-
нии, когда протест оппозиции возглав-
ляет представитель Церкви. На фоне 
митингов премьер-министр Никол Па-
шинян заявил, что Армянская апостоль-
ская церковь с исторических времён 
становится «агентом влияния», и поо-
бещал решить этот вопрос за «два-три 
месяца». В частности, команда Пашиня-
на отметила, что у Армянской апостоль-
ской церкви есть территории, которые 
могли бы быть интересны государству, 
а также подчеркнула возможность от-
мены налоговых льгот для Церкви.

Несмотря на активность протестно-
го движения Баграта Галстаняна, шан-
сов сместить действующую власть 
у «Тавуш во имя родины» нет, уверены 
эксперты.

— Любые политические процессы 
подобного рода могут быть успешны-
ми и привести к реализации намечен-
ных целей только в том случае, если они 
сопровождаются расколом правящих 
элит. По состоянию на текущий момент 
я не вижу признаков раскола элит в Ар-
мении, — считает политолог, эксперт 
по Южному Кавказу Андрей Арешев.

По его мнению, помешать протесту-
ющим может поддержка правительства 
Пашиняна со стороны стран Запада, 
в том числе Турции и Азербайджана. 
Иностранные государства устраивает 
внешнеполитический вектор нынеш-
него правительства, и это затрудняет 
задачу по смещению власти протесту-
ющим.
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Рубль укрепился 
до январских значений
После открытия торгов на Мосбирже 27 мая доллар закрепился ниже 89 руб

лей, в моменте опускаясь до уровня 88,32. Это минимум за последние четы
ре месяца — в последний раз «американец» снижался до таких значений в конце 
января. Курс евро также просел относительно российской валюты — в момен
те он опустился ниже 96 рублей.

  Рубль укрепился на фоне сокращения Минфином ежедневных закупок 
валюты по бюджетному правилу вдвое по сравнению с апрелем, заявила ве-
дущий аналитик Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. За счёт это-
го спрос на валюту в РФ сократился, что повлияло на курсы доллара и евро 
к рублю.

  Помимо того нацвалюту поддерживает продолжение действия указа 
президента об обязательной репатриации валютной выручки, заключила 
эксперт.

  Также в конце месяца рубль поддерживает окончание налогового перио-
да, отметила аналитик «Цифра брокер» Наталия Пырьева. 28 мая экспортёры 
будут обязаны провести платежи в рублях по своим обязательствам перед 
бюджетом — для этого они продают валюту на внутреннем рынке.

  При этом западные денежные единицы стали медленнее утекать из РФ 
из-за сдержанного роста импорта при высоком уровне поступлений от экс-
порта.

  Укрепление рубля может продлиться и в июне, если ЦБ на заседании 
по ключевой ставке 7 июня повысит её до 17%, отметила Наталья Мильча-
кова. Однако, с другой стороны, на нацвалюту давит множество факторов — 
падение цен на нефть, новый пакет санкций ЕС и напряжённый геополити-
ческий фон.

Короли лир
A Сейчас действительно идёт 

значительное оживление 
в переговорах с турецкими контра-
гентами, сообщил генеральный ди-
ректор АО «Первая группа» Алексей 
Порошин. По его словам, в июне това-
рооборот между странами будет зна-
чительно расширен. Планируется, что 
местные банки начнут принимать пла-
тежи за товары народного потребления. 
Послаб ления возможны и по электро-
нике, уточнил Алексей Порошин.

Ранее турецкие контрагенты пере-
стали одобрять трансакции за товары, 
которые могут относиться к санкцион-
ным, и серьёзно ужесточили компла-
енс. Они начали запрашивать страну 
происхождения продукции, а также 
информацию о конечном покупателе, 
отметил источник «Известий» из биз-
нес-сообщества. Он пояснил: это свя-
зано с опасениями вторичных санкций 
со стороны США.

Из-за этого в декабре Турция пе-
рестала принимать практически все 
платежи из России, но с февраля ста-
ли проходить трансакции по «зелёному 
перечню» товаров. В него входят про-
дукты питания, медикаменты, сельхоз-
продукция, текстиль, а также операции 
в сегментах туризма и образования.

Дополнительно в этот список дей-
ствительно могут включить товары 
народного потребления, электрони-

ку, а также продукцию автомобильно-
го и машиностроительного секторов, 
подтвердил собеседник «Известий».

Несмотря на ограничения, сейчас 
платежи за товары машиностроитель-
ного сектора всё равно идут, отметил 
Алексей Порошин из АО «Первая груп-
па». Однако в основном через агентов.

«Известия» направили запросы в ЦБ 
РФ и Турции, а также в крупнейшие 
банки обеих стран.

Ситуация с трансграничными расчё-
тами для России осложнилась в декабре 
2023-го сразу с несколькими странами. 
Это обусловлено вступлением в силу 
12-го пакета мер против нашей страны — 
тогда банки КНР стали отказываться 
принимать платежи в долларах из Рос-
сии, потому что такие операции легко 
отслеживают в США.

С января несколько китайских кре-
дитных организаций уже перестало 
принимать и трансакции в юанях из РФ. 
Среди них Ping An Bank и Bank of Ningbo 
(занимают 13-е и 15-е места по капита-
лизации). В марте этот список расши-
рился. К нему добавились ICBC, China 
Citic Bank, Industrial Bank (они занима-
ют 1-е, 10-е и 12-е места по капитали-
зации соответственно), а также Bank 
of Taizhou.

На фоне риска вторичных мер в ОАЭ 
тоже стали ограничивать расчёты с Рос-
сией.

Из-за дополнительных рестрик-
ций — особенно за последние три меся-
ца — объём импорта у России с Турцией 
сильно просел, подчеркнул Алексей По-
рошин из АО «Первая группа». При этом 
спрос на поставки значительно вырос, 
особенно на фоне непростых взаимо-
действий с Китаем.

Видимо, с Турцией удалось найти 
компромисс по новому ряду товаров, 
отметил Алексей Порошин. Сейчас она 
остаётся одним из ведущих хабов по по-
ставкам продукции в Россию. И объём 
платежей с ней будет только увеличи-
ваться, ожидает Алексей Порошин.

Сейчас республика старается со-
трудничать и с Россией, и с Западом — 
она пытается выступать посредником 
в диалоге, отметил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
По его словам, терять Москву в каче-
стве партнёра Анкаре невыгодно. По-
этому, скорее всего, местные банки 
начнут постепенно расширять приём 
платежей по тем категориям товаров, 
которые не подпадают под санкции 
напрямую (например, за исключением 
оборонной промышленности). В пер-
вую очередь послабления коснутся то-
варов народного потребления. Напри-
мер, косметики, обуви, бытовой химии, 
одежды, пояснил эксперт.

Турция в первую очередь ориен-
тирована на бизнес, подчеркнул ос-

нователь инвестиционной компании 
SharesPro Денис Астафьев. По его сло-
вам, она готова идти навстречу и дого-
вариваться. Однако республика стре-
мится улучшить условия и для себя. 
Этим можно объяснить изначальный 
перечень «зелёных товаров», в который 
наряду с медициной, фарминдустрией 
и сельхозпродукцией входили ещё и ту-
ристические трансакции, добавил Де-
нис Астафьев.

Платежи с Турцией идут, однако 
многие компании вынуждены прово-
дить операции через третьи страны, 
что увеличивает сроки перечисле-
ний, добавил источник из бизнес-объ-
единения. Более того, это может вли-
ять на размеры комиссии и стоимость 
трансакций.

Некоторые организации открывают 
для этого филиалы в Казахстане, Кирги-
зии, Армении, Узбекистане, Белоруссии 
и ОАЭ, уточнил Алексей Тараповский 
из Anderida Financial Group.

Однако российские организации 
также ищут новые механизмы для про-
ведения платежей, отметил собеседник. 
Одним из решений может стать исполь-
зование цифровых финансовых акти-
вов (ЦФА) в международных расчё-
тах. В долгосрочной перспективе это 
должно помочь российским импортё-
рам и экспортёрам нарастить торговлю 
с дружественными странами.

A Например, так произошло 
в Томской и Волгоградской 

областях, отмечают аудиторы. А в Ке-
меровской области средства бюджет-
ных кредитов размещались на банков-
ских депозитах.

Кроме того, такие соглашения 
не учитывают, в какие сроки регионы 
должны погасить рыночные обязатель-
ства за счёт средств федерального бюд-
жета. Так, в 2021-м регионам преждев-
ременно направили не менее 26 млрд 
рублей — в некоторых случаях даже 
за 26 месяцев до возникновения необхо-
димости. Это привело к нецелевому ис-
пользованию, подчёркивается в отчёте.

В числе недостатков СП также от-
метила отсутствие единых подходов 
к распределению размера казначей-
ских кредитов по регионам. При этом 
в Бюджетном кодексе сказано, что та-
кой лимит должен составлять не более 
1/12 объёма доходов казны субъекта.

Между тем Минфин, устанавли-
вая такие ограничения, не опирается 
на Бюджетный кодекс, а самостоятель-
но распределяет лимиты по регионам. 
Счётная палата указала на случаи вы-
деления одинаковых объёмов займов 
субъектам, чьи доходы отличаются в не-
сколько раз. Например, в 2020-м Кали-
нинградской и Курганской областям 
предоставили 2,5 и 2,6 млрд рублей соот-
ветственно, при этом их доходы разли-
чаются: 113 млрд и 47 млрд — в два раза.

В то же время различаются и лими-
ты казначейских кредитов, выделяе-
мые регионам с сопоставимыми до-
ходами. Аудиторы приводят в пример 
Краснодарский край и Свердловскую 
область, которым при схожих посту-
плениях в казну (284 млрд и 267 млрд 
в 2020-м) предоставили 4,6  млрд 
и 15,2 млрд соответственно — то есть 
с разницей в три раза.

Помимо этого, согласно документу 
СП, для получения бюджетного креди-
та в 2021-м регионы должны были со-
гласиться не увеличивать долю сво-
их рыночных заимствований (более 
чем на 25% от своих доходов за 2022–
2029 годы). По правилам субъекты 
должны ежегодно отчитываться перед 
Минфином о выполнении этого условия 
до полного погашения задолженности. 
Однако форма отчёта, предоставлен-
ная ведомством, не требует указывать, 
соблюдено ли это ограничение. В ре-
зультате некоторые регионы не предо-
ставляют информацию о выполнении 
условия, отмечают аудиторы.

По итогам проверок Счётная пала-
та направила письмо в Минфин с пред-
ложениями по устранению недочётов 
до июля 2024 года. «Известия» обрати-
лись с запросом в Министерство фи-
нансов.

Тем не менее в 2020–2022 годах об-
щий уровень долговой нагрузки 
на региональные бюджеты (отноше-

ние госдолга субъектов к их доходам) 
сократился с 26,7 до 20,5%, подчер-
кнули в СП. При этом в абсолютных 
цифрах объём заимствований субъ-
ектов за три года увеличился на 27% — 
с 2,5 трлн до 3,2 трлн, говорится в отчёте.

Между тем по итогам первого квар-
тала 2024-го долговая нагрузка регио-
нов составила 20% — это минимум 

по крайней мере за десять лет, подсчи-
тали в мае эксперты Института имени 
Гайдара по данным Минфина и Казна-
чейства («Известия» ознакомились с до-
кументом). Авторы исследования также 
отмечают: при этом объёмы задолжен-
ности растут.

Счётная палата объясняет сниже-
ние долговой нагрузки тем, что дохо-
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Слуги связи
A В Минпромторге рекомен-

довали адресовать вопро-
сы Минцифры. «Известия» направи-
ли запрос в это ведомство.

В «Ростелекоме» «Известиям» ска-
зали, что изучают предложения на те-
лекоммуникационном рынке.

— Если предлагаемое оборудование 
будет соответствовать высоким тре-
бованиям нашей компании, мы при-
гласим его производителя к участию 
в тендерах на закупку, — отметили 
в пресс-службе.

Tele2 не работает с Beijin Tech, сооб-
щила представитель оператора Дарья 
Колесникова. Что касается вендоров 
из КНР, периодически они заявляют 
о планах выхода на рынок РФ и воз-
можной локализации, напомнила она.

— В целом мы положительно отно-
симся к появлению новых игроков. 
Не исключаем возможности тести-

рования оборудования с китайски-
ми поставщиками в случае локали-
зации компании с внесением в реестр 
Минпромторга. При этом продукция 
потенциальных партнёров должна 
быть конкурентоспособна по каче-
ству и цене, — отметила представи-
тель оператора.

Аналогичной позиции придержи-
ваются и в «МегаФоне».

— В настоящее время мы активно 
тестируем различные типы сетево-
го оборудования как отечественного, 
так и иностранного производства, — 
сообщили «Известиям» в пресс-
службе компании.

В МТС отказались от комментари-
ев. Редакция также направила запрос 
в «Билайн».

Beijin Tech не единственный мало-
известный широкому кругу пользо-
вателей китайский вендор, появив-

шийся в этом году на отечественном 
сетевом рынке. Например, из мате-
риалов Госкомиссии по радиочасто-
там ранее стало известно, что МТС 
тестирует базовые станции брен-
да Baicells Technologies. С их помо-
щью планируется телефонизиро-
вать небольшие населённые пункты. 
Изначально компания специали-
зировалась на малых системах, од-
нако возможности и функциональ-
ность её устройств растут, отметил 
в разговоре с «Известиями» один 
из специалистов по частотному пла-
нированию.

— Но всё равно они пока не дотяги-
вают до мировых лидеров и устройств 
с большей дальностью действия и ём-
костью. Например, организация пред-
лагает сетевое оборудование с 5 Вт 
на антенный порт, в то время как круп-
нейшие изготовители имеют в том чис-
ле и базовые станции с мощностью 
40 Вт. То есть у Baicells уже не малые 

системы, но в сегмент высокопроиз-
водительных они не попадают, — от-
метил эксперт.

В 2023 году отечественные компа-
нии сообщали о разработке сетевого 

оборудования и его тестировании в се-
тях. Однако пока говорить о массовом 
внедрении преждевременно, конста-
тирует гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков.

— Операторы ежегодно устанавли-
вали примерно 60–80 тыс. базовых 
станций ведущих мировых произво-
дителей. На такую мощность россий-
ские организации выйдут не ранее чем 
через три года, — считает он. — РФ сей-
час нацелена на создание собственной 
сетевой аппаратуры, новые китайские 
компании не будут иметь поддержки 
со стороны государства.

Однако в условиях дефицита до на-
чала массового развёртывания рос-
сийских станций организации из КНР, 
о которых до сих пор мало кто знал, мо-
гут занять определённую нишу рынка, 
не исключил он.

В любом случае появление нового 
сетевого оборудования нужно и нашим 
абонентам, считает Денис Кусков. Оно 
позволит запустить мобильный интер-
нет вдоль дорог и в малых населённых 
пунктах — там, где его зачастую нет. 
Также это позволит не допустить сни-
жения скорости доступа, заключил он.
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Что долгу
Счётная палата раскритиковала Минфин  
за условия кредитования  
регионов
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Газовая акция

И ндекс Мосбиржи 27 мая упал на 100 пунктов и опустился ниже 
3300 впервые с 7 марта. За день бенчмарк потерял 2,86% — это мак

симум за последние 15 месяцев, уточнил аналитик ФГ «Финам» Игнат 
Иванов.

  — Снижение индекса Мосбиржи связано прежде всего с падени-
ем акций «Газпрома», которых в портфеле Мосбиржи было объектив-
но много, — подчеркнул глава департамента продаж и клиентской под-
держки «Альфа-Форекс» Александр Шнейдерман.

  Обвал стоимости акций «Газпрома» на 18,99% с начала мая на фоне 
слабых финансовых результатов за первый квартал 2024-го и отказ 
от дивидендных выплат акционерам за прошлый год тоже тянут за со-
бой весь индекс Московской биржи, так как в его расчёте вес «Газпро-
ма» составляет 9,04%, пояснил аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов.

  Далее последовал так называемый эффект домино: резко потеря-
ли в цене такие акции, как НЛМК (самая большая просадка), АФК «Си-
стема», «Озон», «Мечел», «РусГидро», уточнил Александр Шнейдерман. 
По его словам, падение затронуло большую часть голубых фишек (ак-
ции наиболее крупных компаний).

  Дополнительное давление на российский фондовый рынок оказыва-
ет сезон дивидендных выплат компаний, так как после дивидендной от-
сечки стоимость ценных бумаг резко падает в цене на такую же величи-
ну, добавил Владимир Чернов.

  Помимо того укрепление рубля на фоне налогового периода и ожи-
дания роста ключевой ставки ЦБ также способствует падению индек-
са Мосбиржи. Инвесторы перекладывают деньги на вклады с высокой 
ставкой и в валюту, пока она подешевела.

  В ближайшее время российский фондовый рынок может начать раз-
воротное восходящее движение, отметили в «Финаме». Однако, если 
завтра падение продолжится, индекс Мосбиржи может опуститься 
до отметки около 3200 пунктов.
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Союз неделимый
Компаниям из Белоруссии упростят выход на фондовый рынок РФ

Евгений Грачев, Евгения Перцева 

П равительство одобрило ратифика-
цию соглашения между РФ и Бело-

руссией, которое упростит выход компа-
ний из этих стран на финансовые рынки 
друг друга, выяснили «Известия». По сло-
вам экспертов, благодаря этому на рос-
сийский рынок будет легче зайти новым 
компаниям — из Союзного государства. 
Это даст им новые возможности для 
привлечения средств, а российским ин-
весторам — альтернативные варианты 
для вложений. Что это значит для фон-
довых рынков стран — в материале «Из-
вестий».

Правительственная комиссия по за-
конопроектной деятельности одобри-
ла ратификацию соглашения между РФ 
и РБ о проспектах ценных бумаг, сооб-
щил «Известиям» источник в кабмине. 
Благодаря инициативе акции, облига-
ции и другие инструменты, выпущен-
ные компанией в одной из указанных 
стран, допустят к размещению в юрис-
дикции другого члена Союзного госу-
дарства, следует из пояснительной за-
писки к законопроекту.

Регистрация проспектов ценных 
бумаг, проведённая в стране пребыва-
ния эмитента (там, где действует компа-
ния), станет основанием для их допуска 
к размещению и обращению в принима-
ющем государстве, следует из докумен-
тов к правкомиссии (есть у «Известий»).

«Повторной регистрации таких цен-
ных бумаг (проспектов ценных бумаг) 
в принимающем государстве не потре-
буется», — уточняется в пояснительной 
записке к законопроекту.

Раньше, для того чтобы компа-
ния Белоруссии смогла торговаться 
на российской бирже, ей сначала надо 
было зарегистрировать выпуск «у себя 
дома», а затем зарегистрировать про-
спект эмиссии в Банке России, уточни-
ли в пресс-службе регулятора. Теперь 
эмитенту будет достаточно иметь «род-
ную» регистрацию проспекта эмиссии, 
чтобы выйти на биржу другого государ-
ства. Решение о допуске будет прини-
мать уже организатор торгов.

— Текущая работа, безусловно, явля-
ется важным элементом формирования 
общего рынка, — подчеркнули в пресс-
службе Минфина РФ.

Соглашение было разработано 
и подписано ещё 22 декабря 2023-го 
в Москве для реализации программы 
Союзного государства, направленной 
на гармонизацию норм регулирова-
ния финансового сектора и обеспече-
ния стабильности финансовых рынков 
РФ и РБ. В феврале законопроект о ра-
тификации внесли МИД и Минфин РФ. 
Он согласован с ЦБ и Минэкономраз-
вития. «Известия» направили запросы 
в упомянутые ведомства.

— Речь идёт об упрощении досту-
па потенциальных эмитентов, кото-
рые зарегистрированы в первой стра-
не (например, компании из Белоруссии), 
к потенциальным инвесторам, которые 
живут и работают в другой стране (на-
пример, в России), — пояснил партнёр 
коллегии адвокатов Pen & Paper Станис-
лав Данилов.

Сейчас для граждан РБ и белорус-
ских брокеров получение доступа к рос-
сийскому финансовому рынку связано 
с рядом административных процедур, 
отметил эксперт. По его словам, теперь 
эти барьеры исчезнут, что даст инвесто-
рам из РФ и Белоруссии возможность 
инвестировать в компании своих кол-
лег по Союзному государству.

Также это может существенно упро-
стить размещение как белорусских бу-
маг на нашем фондовом рынке, так и на-
ших бумаг на белорусском, заявила 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Людмила Рокотянская. 
Но одного разрешения мало — важно 
работать над сближением принципов 
и правил составления эмиссионных до-
кументов, заключила эксперт.

— Это масштабный проект, направ-
ленный на сближение двух рынков, — 
заявил заместитель гендиректора 
«Цифра брокер» Александр Цыганов.

Инициатива позволит повысить 
ёмкость финансового рынка Союзно-

го государства, что увеличит его лик-
видность и капитализацию, пояснил 
независимый эксперт Андрей Бархота. 
Белорусские эмитенты при этом смо-
гут расширить пул потенциальных ин-
весторов, который пополнится за счёт 
россиян и институциональных инве-
сторов из РФ (банки, страховые, управ-
ляющие компании).

— Преимущество скорее для бело-
русского рынка. Его эмитенты получат 
возможность привлекать российский 
капитал, — считает глава управления 
поддержки и развития проектов ФГ 
«Финам» Константин Молчанов.

Затраты эмитентов из Белоруссии 
на размещение на биржах РФ снизят-
ся, поскольку им не придётся заново 
оформлять проспекты ценных бумаг, от-
метил глава аналитического отдела ИК 
«Риком-Траст» Олег Абелев. Это также 
сократит длительность всей процедуры.

Сейчас ликвидность фондового 
рынка РБ остаётся низкой, сообщил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов. Общая эмиссия акций 
на начало 2023 года составляла все-
го 46 млрд белорусских рублей (около 
1,27 трлн российских), а объём выпу-
ска облигаций — почти вдвое меньше. 
В России те же показатели в десятки 
раз выше, поэтому возможность эми-
тентов из РБ разместиться на биржах 
РФ даст им значительные возможно-
сти по привлечению инвестиций, под-
черкнул эксперт.

процента
11,5 составляет 

ключевая 
ставка  
в Белоруссии

ды росли быстрее, чем регионы заим-
ствовали из федеральной казны. При 
этом, по словам аудиторов, меры пра-
вительства по предоставлению бюд-
жетных кредитов и реструктуризации 
обязательств оказали небольшое вли-
яние на долговую нагрузку.

Всего в 2020–2022 годах регионам 
предоставили поддержку на 2,8 трлн 

из федбюджета. Это сделали для реа-
лизации поставленной президентом 
РФ задачи по снижению долгового 
бремени субъектов, подчёркивает СП. 
Из выданной суммы 1,6 трлн составили 
бюджетные кредиты, а 254 млрд — ин-
фраструктурные займы. На реструк-
туризацию обязательств выделили 
877 млрд.

Как следует из отчёта СП, пересмотр 
сроков и условий кредитов не влияет 
на уровень долга регионов. Это отража-
ется на структуре обязательств, остав-
ляя их объём на прежнем уровне.

— Рыночные заимствования, преоб-
ладающие на начало 2021 года, были за-
мещены бюджетными кредитами, доля 
которых выросла с 39 до 70%, — кон-
статировал на заседании коллегии СП 
аудитор Алексей Саватюгин.

В отчёте Счётная палата объясняет 
рост объёма заимствований выдачей 
инфраструктурных кредитов.

Обращаясь с посланием к Феде-
ральному собранию в феврале, пре-
зидент РФ Владимир Путин поручил 
списать две трети задолженности 
регионов по бюджетным кредитам. 
По его словам, это позволит субъек-
там сохранить более 200 млрд в год 
с 2025-го до 2028-го. Глава государства 
подчеркнул: эти средства должны быть 
направлены на целевые проекты и ин-
фраструктурные инвестиции.

В марте в Минфине сообщили, что 
спишут долги по бюджетным кредитам 
регионов на 1,6 трлн (то есть пример-
но половину общего объёма — он на тот 
момент составлял 2,5 трлн).

— Списание значительной части 
долгов регионам — решение обосно-
ванное и своевременное. Если обяза-
тельства субъектов неконтролируемо 
растут, это может привести к тяжёлым 
не только финансовым, но и социаль-
ным последствиям, — полагает доцент 
экономического факультета РУДН Ан-
дрей Гиринский.

Хотя в относительных цифрах дол-
говая нагрузка сокращается, объёмы 
задолженности всё равно растут, под-
черкнул основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. Пока со-
храняются структурные проблемы 
в выдачах кредитов регионам, о кото-
рых заявила Счётная палата, в глобаль-
ном смысле ситуация с зависимостью 
регионов от федерального центра мо-
жет не измениться.

Впрочем, с другой стороны, об-
винить Минфин в осуществлении 
чего-то негативного нельзя, считает 
директор Центра региональной по-
литики ИПЭИ Президентской акаде-
мии Владимир Климанов. Он пояс-
нил: стремясь не допускать дефолтов 
и иных проблем с региональным дол-
гом субъектов, ведомство зачастую 
вынуждено использовать несистем-
ные инструменты.
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Проспект эмиссии ценных бу-
маг  — ключевой документ, 
удостоверяющий параметры 
их выпуска. В нём содержатся 
сведения, например, об объё-
ме и валюте выпуска.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 28 мая 2024

Приёмная миссия
На Востоке и в Африке растёт спрос на обучение 
в России

Ксения Набаткина, Валерия Мишина

Ч исло студентов из стран Ближнего 
Востока и Северной Африки в рос-

сийских вузах растёт год от года, со-
общили «Известиям» в Минобрнауки. 
По данным ведомства, наиболее инте-
ресны иностранцам медицинские и ме-
неджерские специальности, а также не-
фтегазовое дело. Расширяется и список 
ближневосточных и североафрикан-
ских государств, откуда приезжают бу-
дущие специалисты. Кроме того, повы-
шается интерес к аспирантуре в России 
со стороны таких студентов, сообщи-
ли в Российском университете дружбы 
народов (РУДН). Отечественное высшее 
образование остаётся конкурентоспо-
собным, но при этом значительно более 
доступным, чем в других странах, пола-
гают в Госдуме. А сами зарубежные уча-
щиеся связывают свои планы на буду-
щее с работой в нашей стране.

�� РАЗРЕШЁННЫЙ ПРИЁМ

У абитуриентов из стран Ближнего Вос-
тока и Северной Африки растёт инте-
рес к российскому образованию, со-
общили «Известиям» в Минобрнауки. 
Больше всего, по данным ведомства, 
таких студентов сейчас в Тамбовском 
государственном университете им. Г.Р. 
Державина, Астраханском государ-
ственном медицинском университе-
те Минздрава России, Чувашском го-
сударственном университете им. И.Н. 
Ульянова, Волгоградском государ-
ственном медицинском университете 
Минздрава России, Кабардино-Балкар-
ском государственном университете 
им. Х.М. Бербекова.

В РУДН число первокурсников 
из стран Ближнего Востока и Северной 
Африки выросло за последние три года 
на 6,8%, сообщили «Известиям» в вузе. 
Сейчас там обучаются 1,3 тыс. граждан 
из ближневосточных и североафрикан-
ских государств. Больше всего студен-
тов из Сирии, Ливана, Египта, Ирака 
и Алжира. Осенью прошлого года там 
впервые начали учёбу представители 
Катара и Кувейта.

За всё время существования вуз 
подготовил более 5,5 тыс. специалистов 
для стран Ближнего Востока и Север-
ной Африки. Чаще — инженеров, вра-
чей и экономистов для Ливана, Сирии, 
Иордании, Йемена и Ирака, отметили 
в РУДН.

Президент России Владимир Путин 
поручил к 2030 году увеличить число 
иностранных студентов с 355  тыс. 
до 500 тыс. человек, напомнил «Изве-
стиям» замминистра науки и высшего 
образования Константин Могилевский.

— Важно не только достичь количе-
ственных показателей, но и сохранить 
качество приёма, привлечь в наши уни-

верситеты наиболее подготовленных 
абитуриентов, мотивированных учить-
ся и с уважением относящихся к на-
шей культуре и образу жизни, — сказал 
он. — Речь идёт в том числе о молодёжи 
из стран Северной Африки и Ближне-
го Востока.

Многие из таких студентов, по его 
словам, обучаются в филиалах веду-
щих российских вузов у себя на родине. 
Например, в прошлом году в Египте от-
крылся филиал Санкт-Петербургского 
государственного университета, где 
уже учатся более 400 человек. Пример-
но столько же обучаются и в каирском 
филиале Казанского федерального уни-
верситета, добавил замминистра.

�� ПЕРСПЕКТИВНО И ИНТЕРЕСНО

Чаще всего абитуриенты из стран Ближ-
него Востока и Северной Африки посту-
пают на специальности «лечебное дело», 
«стоматология», «фармация», «нефтега-
зовое дело» и «менеджмент».

В РУДН они выбирают программы 
медицинского института, инженерной 
академии, факультета физико-матема-
тических и естественных наук. Среди 
наиболее популярных направлений — 
лечебное дело, нефтегазовое дело, фун-
даментальная информатика и инфор-
мационные технологии, строительство 
и филология.

Важно, что есть возможность учить-
ся на английском языке, но в то же вре-
мя изучать русский, рассказал «Изве-
стиям» ординатор Ахмед Яссер Давуд 
из Египта. Ещё один ординатор Алаа Ал-
хажж из Ливана убеждён, что в России 
одно из лучших медицинских образо-
ваний. Он признался, что всегда мечтал 
стать врачом, чтобы помогать людям. 
Однажды по пути на каникулы Алаа Ал-
хажж уже исполнил свой врачебный 
долг и спас жизнь одному из пассажи-
ров самолёта, которому стало плохо.

Севший голос
За дипфейки хотят ввести уголовную ответственность

Наталья Башлыкова, 
Елизавета Крылова

З а дипфейки с помощью подмены 
голоса или изображения челове-

ка предлагают ввести уголовное нака-
зание, включив их в статьи о клевете, 
краже, мошенничестве и вымогатель-
стве. Виновным будут грозить штрафы 
до 1,5 млн рублей и до семи лет лишения 
свободы. С законопроектом, который 
на этой неделе будет внесён в Госдуму, 
ознакомились «Известия». Сейчас за ис-
пользование дипфейков в преступных 
целях в законодательстве ответствен-
ности не предусмотрено.

В России могут ввести наказание 
за противозаконное использование изо-
бражения или голоса, а также биометри-
ческих данных граждан. Такой законо-
проект с поправками в статьи Уголовного 
кодекса РФ (клевета, кража, мошенниче-

ство, вымогательство, причинение иму-
щественного ущерба путём обмана или 
злоупотребления доверием) на этой не-
деле внесёт в Госдуму глава комитета 
по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов. С документом 
ознакомились «Известия».

«Развитие компьютерных техноло-
гий привело к расширению возможно-
стей по созданию видео- и аудиоматери-
алов на основе образцов изображений 
и голоса человека, искусственно вос-
создающих несуществующие события. 
Современные программно-аппаратные 
комплексы, а также использование ней-
росетей и искусственного интеллекта 
(технологии дипфейк, цифровые ма-
ски и так далее) позволяют создавать 
подделки, отличить которые от реаль-
ности неспециалисту практически не-
возможно», — говорится в пояснитель-
ной записке.

В документе отмечается, что эти 
технологии позволяют воспроизво-
дить и иные биометрические персо-
нальные данные.

«Законопроектом предлагается вве-
сти в ряд статей УК РФ дополнительный 
квалифицирующий признак — совер-
шение преступления с использовани-
ем изображения или голоса (в том числе 
фальсифицированных или искусствен-
но созданных) и биометрических дан-
ных», — подчёркивается в документе.

В зависимости от статьи виновным 
будет грозить штраф до 1,5 млн рублей 
или в размере иного дохода за пери-
од до двух лет либо лишение свободы 
на срок до семи лет.

— Мы предлагаем ввести более се-
рьёзную ответственность по ряду уго-
ловных статей за использование этой 
технологии. То, что она активно исполь-
зуется, уже было доказано на встрече 

с президентом в конце прошлого года 
на «Прямой линии». Есть много приме-
ров, когда люди остаются безо всего 
из-за подделок их голоса. Поэтому в УК 
предлагается предусмотреть современ-
ные реалии, — пояснил «Известиям» ав-
тор законопроекта Ярослав Нилов.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство, а также в ЦБ с просьбой 
прокомментировать перспективу под-
держки инициативы. В пресс-службах 
Минцифры и Минюста сообщили, что 
документ на отзыв не поступал.

Слова и дело
Искусственный интеллект поможет изучить древнерусские рукописи

Андрей Коршунов

Учёные разработали поисковую систе-
му по рукописям XI–XVIII веков, осно-

ванную на алгоритмах искусственного 
интеллекта. Она способна распозна-
вать документы допечатного периода 
и представлять выборку данных под кон-
кретный запрос. На начальной стадии 
проекта поиск выполняется по оцифро-
ванным рукописям миней — церковных 
книг с праздничными службами, кото-
рые хранятся в российских библиотеках 
и музеях. В перспективе в базу будут до-
бавлены летописи, литературные произ-
ведения, служебные и технические до-
кументы Древней Руси.

Российские лингвисты и кибернети-
ки научили искусственный интеллект 
производить поиск по древнерусским 
текстам — книгам, написанным от руки 
на старославянском языке в период с XI 
по XVIII век. В проекте приняли участие 
специалисты из НИЯУ МИФИ и Инсти-
тута русского языка им. В.В. Виногра-
дова.

По словам учёных, система пред-
ставляет собой комплекс программ 
на основе нейросетей и других алго-
ритмов обработки больших данных. 
С её помощью исследователи смогут 
распознавать рукописи и производить 
из них выборку по различным параме-
трам. Например, запросы можно кон-
кретизировать по историческим эпо-
хам, отдельным темам, книгам или 
их фрагментам. Кроме слов программа 
позволяет формулировать требования 
длинными фразами.

Также можно указывать, в какой 
части рукописи следует произво-
дить выборку. Например, в ос-
новном тексте или в вязи — 
декоративном письме, 
которым оформляли за-
головки и орнаменты 
и где начертание симво-
лов значительно отлича-
ется от обычного.

— Для работы с текста-
ми создан сетевой ресурс 
«Рукописное наследие Древней 
Руси», оснащённый специальным ин-
терфейсом. Процедура запросов в нём 
обрабатывается как в обычном интер-
нет-поисковике. Кроме того, разрабо-

тана онлайн-клавиатура, которая даёт 
возможность набирать слова старо-
славянскими символами. Поиск вы-
полняется по оцифрованным текстам 
из различных хранилищ — Российской 
государственной библиотеки, Истори-
ческого музея и региональных учреж-

дений культуры, — рассказал «Изве-
стиям» руководитель проекта, доцент 
кафедры кибернетики НИЯУ МИФИ 
Дмитрий Демидов.

Учёный пояснил, что сейчас поиско-
вая база включает в себя 245 миней. Так 
называют богослужебные книги, кото-
рые содержат службы церковных празд-
ников в течение года. Обычно в каждой 
церкви имеется по одной такой книге 
на каждый месяц и несколько годовых, 
посвящённых наиболее значимым со-
бытиям и святым. В среднем такие кни-
ги состоят из 500 страниц.

— Минеи — самый распространённый 
вид древнерусских рукописей. В них 
повторяются одни и те же священные 
сюжеты, однако изучение и сравнение 
этих похожих текстов даст возмож-
ность понять, где, когда и при каких об-
стоятельствах происходили изменения 

в нашем языке, культуре и мировоспри-
ятии. Например, можно увидеть, как по-
разному трактуется одна и та же исто-
рия в разные эпохи. Или как изменяется 
значение слов со временем, — со своей 
стороны пояснила ведущий научный 
сотрудник ИРЯ РАН и НИЯУ МИФИ 
Александра Плетнёва.

Она подчеркнула: изменения, ко-
торые происходят в обществе, отра-
жаются и в языке. И исследование бо-
гослужебных текстов на обширном 
материале даёт возможность просле-
дить многие исторические и культур-
ные процессы на протяжении веков.

Преимущество алгоритмов ИИ, 
по мнению учёного, заключает-

ся в том, что они позво-

ляют работать не с отдельными произ-
ведениями, как это делали филологи 
прежде, а охватить весь оцифрованный 
объём отечественной богослужебной, 
художественной и технической лите-
ратуры допечатного периода.

По словам специалистов, обработ-
ка древних текстов состоит из трёх ос-
новных процессов. Сначала програм-
ма сегментирует страницу, вычленяя 
отдельные элементы и символы. Затем 
происходят их классификация и обуче-
ние нейросети анализировать эти объ-
екты. Однако при этом возникает ряд 
трудностей. Часть из них связана с раз-
личием в начертании одинаковых зна-
ков в разных рукописях, а также с осо-
бенностями морфологии и синтаксиса 
старославянского языка.

— Бывает, что доходит до 150 вари-
антов одной буквы, ведь, несмотря 
на принятые каноны и шрифты (устав 
и полуустав), каждый писец вносил 
в их написание свои стилистические 
особенности. Кроме того, старин-
ный алфавит включал 46 букв вместо 
33 современных. И в целом древнерус-
ское письмо характеризуется наличи-
ем большого количества сокращений, 
надстрочных элементов, отсутстви-
ем отступов между словами и знаков 
препинания, — объяснил Дмитрий Де-
мидов.
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Юлия Фролова 

В Москве вручили национальную 
премию киноведов, кинокрити-

ков и киножурналистов «Белый слон» 
за 2023 год. Награду за лучший фильм 
получила «Сказка» Александра Соку-
рова, сразу в трёх номинациях побе-
дила картина «Пациент № 1» Резо Ги-
гинеишвили, который получил и приз 
за постановку. Лучший сценарий у На-
талии Мещаниновой — режиссёра дра-
мы «Один маленький ночной секрет», 
а лучшим сериалом назвали «Слово па-
цана». «Известия» посетили церемонию 
и поздравили лауреатов.

Премиальный цикл «Белого слона», 
стартовавший в декабре 2023 года, за-
вершился в понедельник, 27  мая, 
в кафе «Гоген». Случайно или нет была 
выбрана локация, но реальный Поль 
Гоген сам был одним из критиков сво-
его товарища Винсента Ван Гога. Двух 
художников история запомнила фи-
гурами свободными и независимы-
ми. «Белый слон» тоже подчёркивает 
свою независимость. С 2021 года Гиль-
дия киноведов и кинокритиков сня-
ла с себя обязанности по организации 
премии, ответственность за проведе-
ние взяли члены её экспертного совета.

Награды вручали в максималь-
но неформальной обстановке, а всё 
происходящее было больше похо-
же на встречу старых друзей, чем 
на пафосную церемонию. Критики 
объявляли лауреатов, а те поднима-
лись за статуэтками «Белых слонов», 
пока на их столах остывали хачапу-
ри и кофе. В перерывах между сменой 
награждаемых на экранах показыва-
ли кадры из кинокапустников. Всё 
словно говорило: творцы и их крити-
ки друг другу не враги.

В этом году премия прошла в со-
юзе с Федерацией киноклубов Рос-
сии. Если статуэтка в виде белого 
слона за лучший игровой полно-

метражный фильм года ушла 
фильму «Сказка» Александра 

Сокурова, то бронзовая уве-
систая фигурка ежа с колю-
чим взглядом, которым члены 
киноклубов смотрят фильмы, 

отправилась под крыло «Снеги-
ря». Его режиссёр Борис Хлебников 
на мероприятии не присутство-
вал — постановщик на съёмках 
нового фильма в копродукции 
с Турцией.

— Я разговаривал с Борисом 
Хлебниковым. Он сказал, что 
будет счастлив, если приз полу-
чит его близкий друг и соавтор 
сценария «Снегиря» Наталия 
Мещанинова, — сказал вице-
президент федерации Сергей 
Зверев, который объ явил лау-
реата.

Сама Мещанинова поднималась 
за наградой дважды. Её «Один ма-
ленький ночной секрет» стал облада-
телем премии «Белый слон» в номина-
ции «Лучший сценарий». Сыгравший 
в «Снегире» Александр Робак унёс 
в этот вечер статуэтку слона за луч-
шую мужскую роль второго плана. 
Триумф фильма Хлебникова у кино-
ведческого сообщества подчеркнул 
оператор Алишер Хамидходжаев. Опе-
ратор «Снегиря» — любимец кинокри-
тиков, этот «Белый слон» уже четвёр-
тый в его коллекции.

— С Наташей и Борисом мы дела-
ем уже не первую картину про людей. 
Мы ещё пошумим, — пообещал Хамид-
ходжаев.

Кинокритик Виктор Матизен вру-
чил «Белого слона» за лучший сери-
ал Жоре Крыжовникову  — режис-
сёру «Слова пацана». Постановщик 
самого обсуждаемого сериала про-
шлого года пришёл на церемонию 
с группой поддержки в лице супруги 
и их собачки.

Лучшим режиссёром назвали Резо 
Гигинеишвили. Его фильм «Пациент 
№ 1», посвящённый короткому прав-
лению генсека ЦК КПСС Константи-
на Черненко, уже успешно прошество-
вал по европейским кинофестивалям. 
Лента получила приз Фонда Вернера 
Херцога, награду за лучшую режиссу-
ру 33-го кинофестиваля в немецком 
Котбусе, а её художника-постановщи-
ка Григория Пушкина отметили на ки-
нофестивале «Тёмные ночи» в Таллине.

Помимо режиссёрской номина-
ции «Пациент № 1» на «Белом слоне» 
претендовал на награды в категори-
ях «Лучшая главная мужская роль» 
и «Лучшая женская роль второго пла-
на». И все их забрал. Александр Фи-
липпенко — за роль Черненко, Инна 
Чурикова — за его экранную супругу 
(посмертно). Народная артистка умер-
ла 14 января 2023 года, роль в фильме 
Гигинеишвили стала её последней. На-
граду принимал сын Чуриковой и Гле-
ба Панфилова Иван Панфилов, которо-
го собравшиеся встретили стоя.

Исполнительница главной роли 
в фильме «Пациент № 1» Ольга Маке-
ева получила приз за Гигинеишвили 
из рук режиссёра Аллы Суриковой. 
Та честно призналась, что фильма 
не видела, поэтому лично связывалась 
с режиссёром. Гигинеишвили скинул 
ей просмотровку «Пациента».

Музыкальная позиция
Группа Gipsy Kings приедет на ПМЭФ — кто ещё выступит на форуме

Валерия Чуб, Мария Колобова 

До Петербургского международно-
го экономического форума оста-

лось чуть больше недели — он пройдёт 
в Северной столице с 5 по 8 июня. Тради-
ционно его частью станет так называе-
мый неформальный ПМЭФ — закрытые 
вечеринки и культурные мероприятия 
с участием популярных артистов. В про-
грамме значатся: Баста, Григорий Лепс, 
Любовь Успенская, дуэт HammAli & Navai 
и иностранный гость — группа Gipsy 
Kings. О тех, кто ещё выступит в дни фо-
рума в Петербурге и кто сможет попасть 
на мероприятия, — в материале «Изве-
стий».

Петербургский международный 
экономический форум традиционно 
включает в себя не только плотную 
деловую программу, но и культур-
ную. В рамках фестиваля «Петербург-
ские сезоны» в Северной столице бу-
дут проходить экскурсии, спектакли, 
концерты. Полная программа опубли-
кована на сайте форума. Старт 4 июня 
даст концерт Русской фортепианной 
школы «Мастера и наше будущее» в Го-
сударственной академической капел-
ле Санкт-Петербурга. Она же 6 июня 
примет коллектив, ставший эмблемой 
уникального музыкального образова-
ния Венесуэлы «Эль Система», — Сим-
фонический оркестр имени Симо-
на Боливара. На Дворцовой площади 
6 июня состоится концерт, посвящён-
ный 225-летию со дня рождения Алек-
сандра Пушкина.

Для ценителей джаза в клубе Игоря 
Бутмана в разные дни форума 

будут выступать 
м у з ы к а л ь -
ные коллек-
тивы, сре-
ди которых 

ансамбли Андрея Зимовца и «Ленин-
градский патефон». 7 июня в ДК имени 
Ленсовета состоится творческий вечер 
писателя Сергея Минаева.

Ключевым же событием фестиваля 
станет концерт на Дворцовой площади 
7 июня. Вход свободный. Хедлайнер — 
Вячеслав Бутусов, но на сцену выйдут 
и другие артисты. Среди них — Татьяна 
Куртукова с хитом «Матушка».

5 июня в Манеже кадетского корпу-
са пройдёт приём «Вечерний ВиноГрад». 
В его программе вручение премии 
«За вклад в достижение нацио нальных 
целей (ЭКГ-рейтинг ответственного 

бизнеса)», дегустация вин от россий-
ских виноделов, модный показ от рос-
сийских дизайнеров и выступление 
группы Uma2rman. «Известия» выяс-
нили, что специальным гостем станет 
французская поп-группа Gipsy Kings, 
известная хитами «Bamboleo», «Volare» 
и другими.

— На открытие ПМЭФ мы пригласи-
ли специального гостя — Gypsy Kings 
(на вечеринку «ВиноГрад» и ужин 
в «Лотте Отеле»). На официальные ме-
роприятия ПМЭФ проход осуществля-
ется по беджам и аккредитации гостя 
ПМЭФ. И второй пласт — корпоратив-
ные мероприятия. Крупнейшие бан-
ки и корпорации организовали специ-
альные программы, в том числе лучшей 
классической музыки, — рассказала 
«Известиям» вице-президент корпо-
рации «Синергия», гендиректор «Си-
нерджи Траст» Ольга Мягких.

Вечер продолжит afterparty в ресто-
ране Marso Polo. 

Это закрытое мероприятие для участ-
ников «Вечернего ВиноГрада» и звёзд-
ных гостей (всего около 300 человек).

— Коктейль «ПМЭФ без галстука» — 
вечеринка PEOPLETALK в нулевой день 
форума и официальное afterparty спе-
циального события ПМЭФ-2024 «Ве-
черний ВиноГрад». В программе: Эль-
дар Джарахов live, диджейские сеты 
от Lesha Mironov и Vibe Masta, — расска-
зала «Известиям» заместитель главного 
редактора PEOPLETALK Анастасия Пав-
лова. — Пригласительные рассылаются 
лично и не подлежат передаче. Билеты 
на коктейль не продаются.

В этот же день закрытый приём 
на 200 человек устраивает Альфа-банк, 
где выступит Баста. А в «Лотте Отеле» 
пройдёт вечеринка «Русской медиа-
группы». Для гостей будут петь Григо-
рий Лепс, Любовь Успенская, Mia Boyka, 
HammAli & Navai.

На следующий день, 6 июня, Баста 
и HammAli & Navai станут участника-
ми VK Night, где компанию им составит 
Instasamka, по данным телеграм-кана-
ла «Дубай.Report». В опубликованной 
там программе также «Чайф» на приёме 

ПСБ в Новой Голландии, «Любэ» 
на «Тёплом приёме» МКБ, 
The Hatters и группа «КняZz» 
на площадке «Тинькофф 
двор» на Садовой, а в Михай-
ловском замке мероприятие 

ВТБ с Владимиром Машко-
вым в качестве ведущего ве-
чера. В пресс-службе послед-
него о программе закрытого 
мероприятия банка «Извести-

ям» не рассказали, но поделились под-
робностями других событий.

— В музейно-историческом парке 
«Остров фортов» 8 июня при поддержке 
ВТБ пройдёт фестиваль «Паруса Крон-
штадта», открытый для посещения жи-
телями и гостями города. А 8 и 9 июня 
в Летнем саду впервые пройдёт День 
Летнего сада — праздник приурочен 
ко дню рождения Петра I, основавшего 
Летний сад 320 лет назад; планируется 
широкая культурно-образовательная 
программа для гостей любого возрас-
та, — сообщили в пресс-службе банка.

Закрытые вечерние мероприятия 
продолжатся и 7 июня. Попасть на них 
незваные гости не смогут. Опыт про-
шлых лет показывает, что подобное 
бывает, но эти случаи скорее исклю-
чения и организаторы к таким попыт-
кам готовы. Поэтому многие старают-
ся широко о планах (или хотя бы о месте 
проведения своих приёмов) не распро-
страняться.

В афишах местных заведений в дни 
форума тоже есть концерты популяр-
ных артистов. 6 июня в ресторане Ginza 
за музыкальное настроение будет от-
вечать Дима Билан, 7-го — группа «Руки 
Вверх!», в Buddha Bar в этот же вечер — 
Григорий Лепс, в «Магадане» — Настасья 
Самарская и Дмитрий Маликов. А Anna 
Asti даст концерт под открытым небом 
в ресторане «Б.О.Р. 812».

«Ваш вечер начнётся с велком-зоны, 
где вы сможете насладиться лёгкими 
закусками и напитками, ожидая нача-
ла основной программы. После велкома 
вас пригласят к столам, где вы сможете 
удобно расположиться перед сценой», — 
сказано на сайте заведения.

Удовольствие это, впрочем, для со-
стоятельных поклонников творчества 
артистки. Согласно 
афише, билет сто-
ит от 55 тыс. 
до 150 тыс. 
р у б л е й 
с чело-
века. 

Культура

Джентльмены потеряли удачу
«Майор Гром» стал лидером проката

Агата Добровольская, Юлия Фролова 

В минувшие выходные состоялся ки-
нопрокатный дебют фильма Олега 

Трофима «Майор Гром: Игра» — новин-
ка вырвалась вперёд, заработав 161 млн 
рублей и заняв первую строчку рейтинга 
ЕАИС. Исторический боевик-комедия Гая 
Ричи «Министерство неджентльменских 
дел» опустился на второе место: в пери-
од с 23 по 26 мая он заработал 57 млн. 
А в копилку седьмого за этот год милли-
ардера проката «Сто лет тому вперёд» 
Александра Андрющенко добавилось 
39 млн рублей — общая касса фантасти-
ческого блокбастера теперь составля-
ет 1,3 млрд.

Продолжение франшизы о питер-
ском майоре МВД Игоре Громе «Май-
ор Гром: Игра», как и ожидалось, стало 
лучшей новинкой недели. В день пре-
мьеры 23 мая у релиза был неплохой 
старт — 38,9 млн рублей. Всего за дебют-
ный уикенд фильм о новых приключе-
ниях героя Тихона Жизневского, боль-
ше всего на свете любящего шаурму, 
свою девушку и справедливость, собрал 
161 млн. Картине выделили 34 тыс. сеан-
сов, на которые пришли почти 400 тыс. 
зрителей.

— Сиквел «Грома» на порядок опере-
жает результаты премьерного уикенда 
первого фильма, поэтому есть все шан-
сы, что и общая касса будет внушитель-
ной. Экранизации «Майора Грома» для 
индустрии уникальный опыт — это наш 

первый супергерой, мы исследуем воз-
можности работы в этой нише, — ком-
ментирует результат рейтинга ЕАИС 
глава киносети «КАРО» Ольга Зинякова.

Действительно, «Майор Гром: Чум-
ной Доктор», вышедший в кино 1 апреля 
2021 года, заработал в свой первый уи-
кенд 104 млн рублей. Всего касса первой 
части тогда составила 318 млн. По сло-
вам Зиняковой, немалую роль в обрете-
нии золотой строчки рейтинга сыграла 
качественная картинка. Собеседница 
«Известий» подчеркнула: это зрелищ-
ное кино с сильным актёрским соста-
вом, которое обязательно найдёт сво-
его зрителя.

— Конкуренция у фильма минималь-
ная, а наработка отличная. И впереди 
как минимум месяц ударного проката, — 
прогнозирует эксперт.

Именно «Майор Гром» потеснил 
«Министерство неджентльменских 
дел» Гая Ричи с Генри Кавиллом («Ведь-
мак», «Шерлок Холмс», «Человек из ста-
ли») и фильм — миллиардер проката «Сто 
лет тому вперёд» с Александром Петро-
вым и Марком Эйдельштейном, недав-
но ставшим звездой Канна.

Исторический блокбастер Ричи со-
брал 56 млн, и его касса теперь 282 млн 
рублей. А фантастика Александра Ан-
дрющенко заняла третье место с резуль-

татом 39 млн за уикенд — общие сборы 
ленты достигли 1,3 млрд рублей. Не-
смотря на костяк новых релизов для се-
мейной аудитории, эти фильмы, а также 
«Летучий корабль», пока сместившийся 
на 11-е место ЕАИС, останутся на плаву.

— У «Ста лет тому вперёд» наработ-
ка такая же, как у «Министерства», ко-
торый в прокате лишь второй уикенд, 
и это яркий индикатор неугасающего 
интереса публики, — объясняет Ольга 
Зинякова.

Документальный фильм «Огнен-
ный лис» остаётся в пятёрке лидеров. 
В прошлый уикенд рассказ о лисёнке 
по имени Ветер, живущем в Кроноц-
ком заповеднике на Камчатке, зарабо-
тал 17,6 млн рублей и получил бронзу. 
Теперь он слегка опустился — на четвёр-
тое место, хотя его касса стала солиднее 
ещё на 23,6 млн.

Чуть меньше заработал мультфильм 
«Пушистый вояж» — 23,1 млн рублей, тем 
самым оказавшись на пятой строчке 
рейтинга. Анимация совместного про-
изводства США, Канады и ЮАР рас-
сказывает о домашних питомцах Пе-
дро и Грейси. Во время переезда они 
теряют своих хозяев и теперь вынуж-
дены приспосабливаться к дикой при-
роде, а ещё им придётся подружиться, 
чтобы найти дорогу домой. По мнению 
Ольги Зиняковой, старт у новинки невы-
сок из-за элементарного человеческого 
фактора — семейной аудитории не хо-
чется встречать лето в четырёх стенах.

— Практически началось лето, кон-
куренция кинотеатров с активностя-
ми на свежем воздухе стала сильнее, 
а этот уикенд был уже по-настоящему 
тёплым. Но на семейном контенте со-
средоточен зрительский интерес, 
и на этой неделе гонка была действи-
тельно серьёзной — половина лидерско-
го рейтинга занята такими фильмами. 
Когда интерес к Ричи и «Майору Грому» 
схлынет, останутся зарабатывать кас-
су именно семейные фильмы, — отме-
чает эксперт.

А экранизация одноимённой пове-
сти Владимира Железникова «Каж-
дый мечтает о собаке» заняла седьмую 
строчку с результатом 5,8 млн руб-
лей. В ней рассказывается о школьни-
ке по имени Юра, который переживает 
потерю отца. Это не первая экраниза-
ция повести. В 1976 году Игорь Ясулович 
снял ленту «Пропал и нашёлся» по мо-
тивам произведения.

Премьера фильма «Каждый мечтает 
о собаке» состоялась в прошлые выход-
ные — с 16 по 19 мая. Тогда новинка ока-
залась замыкающей топ-10, но теперь 
поднялась чуть выше. Хотя количество 
сеансов снизилось с 3,6 тыс. до 2,3 тыс., 
посмотреть фильм пришло больше лю-
дей: 28,7 тыс. против 18,5 тыс. зрителей 
в дебютный уикенд.

Судя по результатам ЕАИС, в кино 
вернулись фильмы неофициального 
проката, и зритель активно их смотрит. 
Это заметно по тому, что на шестом ме-
сте рейтинга оказался короткий метр 
«Прощание» (6,5 млн рублей), а на 12-м — 
«Сколько весит облако» (3,5 млн). Их кру-
тят как предсеансовое обслуживание 
к неофициальному Голливуду. Это в том 
числе анимационная лента «Гарфилд», 
«Претенденты» Луки Гуаданьино с Зен-
деей, «Каскадёры» с Райаном Гослингом 
и Эмили Блант, а также «Планета обе-
зьян: Новое царство».

« КЛЮЧЕВЫМ СОБЫТИЕМ ФЕСТИВАЛЯ СТАНЕТ КОН-
ЦЕРТ НА ДВОРЦОВОЙ ПЛОЩАДИ 7 ИЮНЯ. ВХОД 
СВОБОДНЫЙ. ХЕДЛАЙНЕР — ВЯЧЕСЛАВ БУТУ-

СОВ, НО НА СЦЕНУ ВЫЙДУТ И ДРУГИЕ АРТИСТЫ. СРЕДИ НИХ — 
ТАТЬЯНА КУРТУКОВА С ХИТОМ «МАТУШКА»
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Спорт

Укрощение Европы
Чего достигли наши футбольные легионеры

Алексей Фомин 

С езон-2023/24 в европейском фут-
боле почти завершился. Осталось 

только два еврокубковых финала — 
Лиги чемпионов и Лиги конференций, 
переходные матчи в ряде национальных 
чемпионатов и одна перенесённая игра 
чемпионата Италии с участием «Аталан-
ты» Алексея Миранчука. Но в целом нац-
первенства континента уже завершены, 
и можно подводить итоги.

�� МИРАНЧУК

Многих огорчило, что Алексей Миран-
чук так и не вышел на поле в победном 
финале Лиги Европы против леверку-
зенского «Байера» (3:0). Он всю игру 
просидел на скамейке запасных. Но от-
ношение к этому триумфу итальянско-
го клуба имеет прямое. В частности, его 
голевые передачи помогли в марте выи-
грать у лиссабонского «Спортинга» не-
простое противостояние в 1/8 финала 
(1:1; 2:1). С пасов Миранчука его коман-
да сравняла счёт в первом выездном 
матче и забила победный мяч в ответ-
ном домашнем.

Алексей выходил на замену в кон-
цовке выездной четвертьфинальной 
встречи против «Ливерпуля» (3:0) 
и играл в стартовом составе в ответ-
ном матче с английским клубом (0:1), 
пусть в тот момент исход противосто-
яния уже фактически и был предрешён. 
Также он выходил на замены в полуфи-
нале против «Марселя» (1:1; 3:0).

Стоит отметить, что сам факт попа-
дания Миранчука в основную обойму 
футболистов «Аталанты» в этом се-
зоне, пусть и в качестве игрока рота-
ции, является успехом. Перейдя в этот 
клуб из московского «Локомотива» 
в 2020 году, Алексей тяжело вписывал-
ся в игровые схемы одного из лучших 
тренеров современности Джанпьеро 
Гасперини и выдерживал серьёзную 
конкуренцию в средней линии.

В 2020–2022 годах он проводил не-
сколько ярких матчей, даже забивал 
мячи в ворота топ-клубов вроде «Ин-
тера», но так и не стал основным игро-
ком. Зато в сезоне-2022/23 Миранчук 
удачно побывал в аренде в «Торино». 
Там он постоянно выходил в основе 
и стал лидером команды. Туринский 
клуб прошлым летом хотел его выку-

пить, но не договорился с «Аталантой» 
по цене.

Казалось, что возвращение в Бер-
гамо будет катастрофой для Алексея. 
Но зимой он неожиданно стал заби-
вать и делать голевые передачи, выхо-
дя на замены на совсем небольшое вре-
мя. И заставил Гасперини ставить его 
в стартовый состав. Пожалуй, в тече-
ние зимы именно Миранчук был лиде-
ром «Аталанты», когда она существенно 
улучшила свои позиции в чемпионате 
Италии после проваленного первого 
круга, а также прошла несколько ра-
ундов Кубка Италии.

Весной команда была успешна 
не только в Лиге Европы. Она также до-
шла до финала Кубка Италии, где про-
играла «Ювентусу» (0:1). А на финише 
чемпионата выиграла шесть матчей 
подряд и поднялась на четвёртое ме-
сто, спустя два года вернувшись в Лигу 
чемпионов. Завершит «Аталанта» сезон 
2 июня домашним матчем с «Фиорен-
тиной», который был перенесён с мар-
та. Стоит отметить, что Миранчук стал 
первым с 2008 года российским футбо-
листом, выигравшим еврокубок.

�� ОЗДОЕВ

Год назад Магомед Оздоев перешёл 
в ПАОК из турецкого клуба «Фатих Ка-
рагюмрюк» и почти весь чемпионат Гре-
ции отыграл в основном составе. Лишь 
в единичных случаях он оказывался 
вне заявки. В 34 матчах 31-летний фут-
болист забил шесть мячей, что неплохой 
показатель для позиции опорного полу-
защитника. Всего в карьере Магомеда 
это уже пятая победа в национальном 
первенстве. Ранее он четырежды брал 
золото чемпионата России с петербург-
ским «Зенитом».

По мнению бывшего главного трене-
ра казанского «Рубина» и молодёжно-

го состава «Локомотива» Рината Биля-
летдинова, под руководством которого 
Оздоев играл в этих командах, триумф 
уроженца Грозного в Греции абсолют-
но закономерен.

— Магомед всегда был очень та-
лантливым и работоспособным фут-
болистом,  — отметил эксперт.  — 
Он универсален, способен закрыть 
несколько позиций на поле, одинако-
во хорош в атакующих и оборонитель-
ных действиях. Всегда отличался спор-
тивной злостью и желанием во что бы 
то ни стало выполнить установку трене-
ра и принести победу команде. Это ка-
чество Оздоев демонстрировал в «Локо-
мотиве», «Рубине», «Зените» и сборной 
России. И показывает его в Турции 
и Греции. 

�� КУЗЯЕВ

Ещё один важный игрок средней линии 
«Зенита» чемпионских времён Семака 
уехал в Европу год назад. Хотя возмож-
ность заиграть в одном из топ-5 конти-
нентальных национальных первенств 
у Далера Кузяева была ещё в 2020-м, 
но тогда он не договорился с испанской 
«Малагой» и подписал новый контракт 
с «Зенитом».

Прошлым летом после пяти чемпи-
онств с петербургским клубом он всё 
же решился отправиться за грани-
цу. И устроился во французском «Гав-
ре». Эта команда традиционно бо-
рется за выживание в местной Лиге 1. 
И на этом фоне Далер быстро стал игро-
ком основного состава, каким он был 
много лет в «Зените» и сборной России.

В начале сезона Кузяев отметился 
парой ярких голов, но главное — он обе-
спечивал стабильность игры в средней 
линии, что позволило «Гавру» закре-
питься в середине турнирной таблицы 
после первого круга. Правда, с февраля 
у команды начался кризис. И он совпал 
с травмой Далера — без него клуб проиг-
рал четыре матча подряд в конце зимы.

«Недовольны сезоном:  
цель — минимум топ-3»

Исполняющий обязанности главного тренера «Спартака» Владимир Слишкович —  
об итогах РПЛ, встрече со Станковичем и уходе Джикии

Артём Бухаев,  
Микеле Антонов

В л а д и м и р С л и ш ко -
вич работает в «Спар-

таке» с лета 2022-го, ко-
гда вошёл в тренерский 
штаб Гильермо Абаска-
ля. В апреле этого года 

35-летнего испанско-
го специалиста уволили, 
а исполняющим обязан-
ности главного тренера 

стал Слишкович. Под его 
руководством коман-
да проиграла всего один 
матч, лишившись возмож-
ности выйти в суперфинал 
FONBET Кубка России, и за-
няла пятое место в чемпио-
нате России.

В интервью «Извести-
ям» и «Спорт-Экспрессу» 
боснийский специалист 
рассказал о своём буду-
щем в «Спартаке», новом 
главном тренере красно-

белых Деяне Станкови-
че, уходе Георгия Джикии, 
а также об общении с Гиль-

ермо Абаскалем.

Как оцениваете сезон?
Руководство, игроки, тре-

нерский штаб и болельщики 
не могут быть довольны ре-
зультатом, поскольку цель — 
это минимум попасть в топ-3, 
плюс не вышли в финал Кубка. 
Конечно, были хорошие мат-
чи, но этого недостаточно для 
такого клуба, как «Спартак».

Как встретили новость о назначении 
Деяна Станковича на пост главного тре-
нера «Спартака»?

Нормально. Я знал, что до конца се-
зона будет объявлен новый главный 
тренер. Старался хорошо выполнять 
свою работу как на играх, так и на тре-
нировках.

Общались с новым главным тренером?
Да, мы с ним встретились в Москве 

и пообщались.

Как у вас получилось так улучшить ре-
зультаты клуба?

Для меня это легко, потому что 
я умею это делать. Есть люди, кото-
рые умеют, а есть те, кто не умеет. Это 
шутка. Хотя я действительно знаю, что 
должен делать главный тренер. Знал 
команду, у которой были проблемы, 
и быстро разобрался, что в ней нужно 
исправить. Ребята хорошо отреагиро-

вали на мои идеи, а также поняли, что 
я хотел видеть от них. Поэтому полу-
чились такие результаты.

Видели, что в прессе писали про непо-
бедимого Слишковича?

Правильнее будет сказать «непобе-
димая команда», а не Слишкович.

Как вы воспринимали столь удачную 
беспроигрышную серию?

Нормально. У нас была цель не про-
иг рать. Стараться выиграть. Полу-
чится или не получится — всё зависит 
от нас.

Был разговор со спортивным директо-
ром Томашем Амаралом о том, чтобы 
вы продолжили работу в тренерском 
штабе «Спартака»?

Нет. У нас ещё предстоит встре-
ча. Было бы мне интересно работать 
в штабе? Да, конечно. Важно узнать, 

чего хочет новый тренер, как планирует 
построить игру. Для меня важен «Спар-
так». Будет интересно обмениваться 
взглядами с новым тренерским шта-
бом. Посмотрим, что из этого выйдет.

Но есть амбиции стать главным?
Конечно. Кто-нибудь осознанно же-

лал работать лишь ассистентом главно-
го тренера? Всегда есть амбиции взо-
браться на ступень выше по должности.

Как прощались с Абаскалем?
Мы пожелали друг другу удачи 

и всего самого хорошего в работе 
и в жизни. Такое в футболе бывает. Та-
кое ждёт и меня, и любого другого тре-
нера в спорте. Это нормальные собы-
тия тренерской карьеры. Общаемся 
ли мы с ним? Нет. Человек отдыхает, 
а у меня в это время было много работы.

Даже по личным, дружеским вопросам?
Нет. У нас закончился сезон, сей-

час у меня будет время, а тогда его 
не было. У нас шли игры два раза в не-
делю, не было времени ни для чего 
остального.

Есть игроки, которые не получали мно-
го игрового времени у Абаскаля, но при 
вас раскрылись. Как, например, Павел 
Маслов. С чем это связано?

Какого-то универсального подхо-
да нет. Если ты работаешь на трени-
ровках, то получаешь игровое время 
на поле. Если говорить про Маслова, 
он хорошо трудился. Были моменты, 
когда он не выходил, но это решение 
тренера. Тренер хочет, чтобы 25 футбо-
листов выходили на поле, но так нель-
зя. 11 плюс пять замен — это максимум. 

Всегда будут недовольные игроки. 
Я верю в Маслова, верю, что он может 
играть лучше, чем раньше. Он про-
фессионал, хорошо работает, виден 
характер. Паша получил игровое вре-
мя и сделал то, что от него нужно было.

Что нужно сделать Зиньковскому, что-
бы чаще играть?

Я сказал ему, чего жду от его игры. 
Он умеет и может показывать хоро-
ший уровень. Могу сказать, где Зинь-
ковский может прибавить, но это оста-
нется между нами.

Как себя чувствуют Бабич и Литвинов?
Очень надеюсь, что Бабич будет го-

тов к Евро-2024. А у Литвинова пере-
лом лицевой кости. Был сильный удар 
в матче против «Оренбурга». Нужно 
время, чтобы понять, сколько ему по-
требуется на восстановление.

Как проводили Джикию?
Мы хорошо попрощались. Ещё уви-

димся с Георгием. У нас хорошие отно-
шения. Ничего плохого не могу сказать 
про него ни как про игрока, ни как про 
человека. Он всегда выполнял свою ра-
боту на поле. А когда не получал игро-
вого времени, молчал и работал. Джи-
кия был капитаном, всегда пытался 
помочь.

Кленовый лист ожидания
Главные трансферы межсезонья КХЛ

Алексей Шевченко, Михаил Скрыль 

В КХЛ продолжается жаркая пора — 
в межсезонье всегда происходят 

значимые обмены и подписания. Рас-
сказываем о самых интересных из них 
на данный момент. ЦСКА чистит состав, 
СКА избавляется от дорогостоящего 
американца, а в «Тракторе» решили сде-
лать ставку на иностранного тренера.

ЦСКА, наверное, как никто другой, 
ждёт законодательных изменений, при 
которых КХЛ будет абсолютно неза-
висимой структурой, которая не вхо-
дит в состав ФХР. Дело в том, что клуб 
проводит перестройку и очень наце-
лен на игроков, кто по каким-то причи-
нам играет в АХЛ и не может пробить-
ся в НХЛ. Для того чтобы в армейский 
клуб приехал форвард Денис Гурья-
нов или, к примеру, вратарь Иван Про-
светов, красно-синим нужно будет 
оформлять на них трансферную кар-
ту. Но из-за дела Ивана Федотова Меж-
дународная федерация хоккея нало-
жила на ЦСКА запрет на проведение 
трансферов.

При этом армейцы активно избав-
ляются от старых лидеров. Михаил 
Григоренко и Сергей Плотников пере-
шли в СКА, Даррен Диц — в «Авангард», 
а Андрей Светлаков — в «Трактор». По-
следним ЦСКА покинул Антон Слепы-
шев, который был обменян в москов-
ское «Динамо».

Была информация, что у Антона 
проблемы со здоровьем. Слепышев 
действительно в этом сезоне сыграл 
мало — 48 матчей с учётом плей-офф. 
Он не был в составе в начале сезо-
на, пропустил весь ноябрь, а в де-
кабре сыграл плохо, набрав лишь 
2 (0+2) очка. До конца сезона у него 
не было стабильности. Причём, 
насколько было известно, дело 
не только в здоровье. Ино-
гда его оставляли в запасе 
по игровым причинам.

Даже в такой ситуации 
Антон набрал 25  очков 

в 43 матчах «регулярки», то есть боль-
ше, чем 0,5 балла за игру, а это серьёз-
ный показатель. Он забросил 10 шайб, 
да у того же Григоренко 18, но он про-
вёл на 16 матчей больше. Антон вряд ли 
стал плохим игроком, но какие-то про-
блемы у него всё же были.

Так что «Динамо» ничем не рискует. 
Если у Антона будет в порядке со здо-
ровьем, команда получит действитель-
но хорошее усиление для второго звена 
(предположим, что Никита Гусев про-
сто не может вернуться из отпуска, 
чтобы подписать контракт). Да и он сам 
мотивирован, иначе не пошёл бы на по-
нижение контракта. Да, оно условное. 
Базовый оклад снизился с 70 до 60 млн, 
зато бонусами можно заработать ещё 
50% от контракта.

Алекс Гальченюк попал в КХЛ по-
сле громкого скандала на родине 
в США. Напомним, что он пьяным уго-
дил в аварию, а затем, когда приехали 
полицейские, начал угрожать им. Его 
ещё не привезли в участок, но «Аризо-
на» уже разорвала контракт, и форвард 
с белорусскими корнями был обречён 
на то, чтобы отправиться в нашу лигу.

Все считали, что СКА, который под-
писал с ним контракт, повезло, ведь 

они сумели быстро догово-
риться с тре-

тьим номером драфта 2012 года, ко-
торый пусть и не реализовал себя 
в полной мере, но при этом имел за пле-
чами приличную карье ру. Алекс очень 
неплохо смотрелся и в «Монреале», 
и во время первого прихода в «Аризо-
ну». Казалось, что он мог стать своим 
в «Торонто», но там что-то пошло не так.

Не забывали про него и в России. 
Три последних сезона его обхаживал 
«Салават Юлаев», предлагая хоккеи-
сту приличные деньги, много игрово-
го времени и отсутствие того давления, 
что есть в Северной Америке. Когда 
пришло время, Алекс выбрал СКА, и ни-
кто его не мог за это осуждать. 50 млн 
в первый год, 100 млн — во второй. Было 
очевидно, что потенциально по уров-
ню он сильнее многих ребят, выступа-
ющих в нашей лиге.

Но у Гальченюка далеко не всё по-
лучалось в Санкт-Петербурге. Он был 
нестабилен, а в атаке его затмили не-
сколько российских форвардов с куда 
меньшими контрактами. Приговором 
же для Алекса стала серия плей-офф 
против «Автомобилиста». Один матч 
он вообще пропустил, в другом его 
посадили в запас, команда проиграла, 
и было понятно, что будут последствия.

Гальченюк продолжит карьеру 
в «Амуре», с которым подписал но-

вый контракт 
на один  год. 

В Хабаров-
ске на него 
р а с с ч и -
т ы в а ю т 
как на бу-
дущего ли-

дера коман-
ды наряду 

с Александром Хохлачёвым 
и Дмитрием Шевченко.

Сам факт попадания 
Миранчука в основ-
ную обойму футболи-
стов «Аталанты», пусть 
и в качестве игрока 
ротации, является 
успехом

Армейцы с удовольствием  
получили бы  
Ивана Просветова,  
но Международная 
федерация хоккея наложила 
запрет на ЦСКА на трансферы
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